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A deputada Iracema Vale rea�rmou seu compro-

misso com a democracia, o diálogo e a igualdade de 

gênero, em seu discurso de posse como presidente 

da Assembleia Legislativa do Maranhão, para o biê-

nio 2025/2027. realizado durante solenidade neste 

sábado, 1º de fevereiro, no Plenário Nagib Haickel. 

A parlamentar também destacou a importância da 

transparência e da proximidade com o povo mara-

nhense para a efetivação de uma gestão democráti-

ca e visando ao bem-estar de todos.

Política partidária come-

ça a cobrar o preço da digni-

dade no preenchimento da 

�cha de �liação, em alguns 

dos muitos casos, antes 

mesmo de alguém imaginar 

fazer parte da agremiação. 

Verdade que surgem líderes 

no útero, alguns com DNA 

no segmento oligarca, ou-

tros com sangue sendo de 

natural aspirante do poder. 

Nada que indique a qualida-

de como executivo ou par-

lamentar. Todos gerados no 

prazo dos 9 meses ou me-

nos, aprendendo a esperar 

os dois anos que separa as 

eleições.

Psirico e Bicho Terra 
agitaram na abertura 

Circuido "Vem pra Mar" 
na Avenida Litorânea

oimparcial.com.br

Corregedoria
 do CNJ inicia

 inspeção  
no TJMA

Iracema Vale reitera compromisso com 
independência do Parlamento Estadual

Restos da Ponte Juscelino Kubitschek 
na BR-226 são Implodidos pelo DNIT

“Hoje, a emoção se mistura 
com a responsabilidade. Assumir, 

mais uma vez, a missão de con-
duzir esta Casa é reafirmar meu 

compromisso com um Parlamen-
to forte e próximo da nossa gen-

te”, disse Iracema Vale durante a so-
lenidade de posse com presidente 

da Assembléia Legislativa

Assembleia Legislativa  e Câmara de São Luís iniciam ano legislativo
Na Assembleia, a Sessão Solene marcará a retomada das atividades parlamentares, enquanto a Câmara Municipal realizará uma Sessão Extraordinária para votação da Lei Orçamentária Anual (LOA) de 2025.

Tribunal de Justiça do Mara-
nhão será o primeiro de nove 
tribunais estaduais que serão 

visitados no primeiro semestre 
deste ano. Inspeção será reali-

zada de 3 a 6 de fevereiro
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RO BER TO PE RO SA
— Pre si den te exe cu ti vo da As so ci a ção
Bra si lei ra das In dús tri as Ex por ta do ras
de Car nes (ABI EC)

O ano da carne bovina brasileira

2024 fi ca rá mar ca do

co mo o pe río do em que

a car ne bo vi na bra si lei ra

su pe rou bar rei ras,

con quis tou no vos

mer ca dos e con so li dou

seu pro ta go nis mo

glo bal

O ano de 2024 fi ca rá mar ca do co- 
mo o pe río do em que a car ne bo vi na
bra si lei ra su pe rou bar rei ras, con quis- 
tou no vos mer ca dos e con so li dou seu
pro ta go nis mo glo bal. Com ex por ta- 
ções de 2,9 mi lhões de to ne la das, um
sal to de 26% em re la ção ao ano an te ri- 
or, e uma re cei ta de US$ 12,9 bi lhões
(R$ 78,6 bi lhões na co ta ção atu al), o
se tor res pon deu, em gran de par te, pe- 
lo re sul ta do fa vo rá vel da ba lan ça co- 
mer ci al do agro bra si lei ro. Pa ra se ter
uma ideia da gran di o si da de des se fei- 
to, o vo lu me ex por ta do pe lo Bra sil
equi va le qua se à pro du ção anu al in- 
tei ra da Ar gen ti na, que so ma 3 mi- 
lhões de to ne la das.

00:00/02:06
Tru vid

A Chi na foi o prin ci pal des ti no, com
1,3 mi lhão de to ne la das e US$ 6 bi- 
lhões em re cei ta. Mas 2024 foi um ano
de di ver si fi ca ção e cres ci men to, e os

Á

Es ta dos Uni dos, Emi ra dos Ára bes,
União Eu ro peia e mer ca dos emer gen- 
tes, co mo Mé xi co e Fi li pi nas, tam bém
re gis tra ram au men tos ex pres si vos,
des ta can do a car ne bo vi na bra si lei ra
co mo sinô ni mo de qua li da de e con fi- 
a bi li da de.

Es se de sem pe nho não é fru to do
aca so. O tra ba lho con jun to en tre a As- 
so ci a ção Bra si lei ra das In dús tri as Ex- 
por ta do ras de Car ne (Abi ec) e a Apex- 
Bra sil, por meio do pro je to Bra zi li an
Be ef, se gue de ci si vo pa ra pro mo ver a
car ne bra si lei ra mun do afo ra. Com o
apoio es tra té gi co do Mi nis té rio da
Agri cul tu ra e Pe cuá ria e do Mi nis té rio
das Re la ções Ex te ri o res, fei ras in ter- 
na ci o nais, mis sões, cam pa nhas es tra- 
té gi cas e o com pro mis so com prá ti cas
res pon sá veis abri ram no vas opor tu- 
ni da des e con so li da ram nos sa pre- 
sen ça mun di al.

Ex por tar mais é re fle xo do au men to
da pro du ção in ter na de car ne, que
tam bém foi re cor de no ano pas sa do. A
agroin dús tria fri go rí fi ca de ve fe char
2024 com pro ces sa men to de 11,7 mi- 
lhões de to ne la das, se gun do da dos do
go ver no. Cer ca de 70% des sa pro du- 
ção é des ti na da ao mer ca do in ter no,
ga ran tin do que a mai or par te da car ne
bo vi na con ti nue na me sa do bra si lei- 
ro, en quan to os 30% res tan tes se guem
pa ra o ex te ri or. Em am bos os ca sos,
com qua li da de, sa ni da de e, prin ci pal- 
men te, a sus ten ta bi li da de que é ca da
vez mais exi gi da no mun do.

No que si to sus ten ta bi li da de, 2024
trou xe um mar co fun da men tal: o lan- 
ça men to do Pla no Na ci o nal de Ras- 
tre a bi li da de In di vi du al pe lo Mi nis té- 
rio da Agri cul tu ra e Pe cuá ria, cons- 
truí do em par ce ria com o se tor pri va- 
do e com en ti da des re pre sen ta ti vas,
co mo a Abi ec e a CNA (Con fe de ra ção
da Agri cul tu ra e Pe cuá ria). Es sa ini ci- 
a ti va mo der ni za nos sa ca deia pro du- 

ti va, for ta le ce a ima gem do Bra sil co- 
mo um for ne ce dor res pon sá vel e
aten de às exi gên ci as de con su mi do- 
res ca da vez mais aten tos à ori gem e à
qua li da de dos ali men tos. Além dis so,
a pla ta for ma Agro Bra sil Sus ten tá vel
agre ga va lor à nos sa pro du ção e con- 
tri bui pa ra eli mi nar res tri ções so bre
as ex por ta ções bra si lei ras.

Pa ra 2025, as ex pec ta ti vas são am- 
bi ci o sas. Ne go ci a ções avan çam pa ra
aces sar mer ca dos de pe so, co mo Ja- 
pão, Tur quia, Vi et nã e Co reia do Sul,
que jun tos re pre sen tam qua se 30% do
mer ca do glo bal de car ne bo vi na. Es- 
ses paí ses não são ape nas des ti nos
pro mis so res, mas tam bém o pró xi mo
pas so pa ra con so li dar o Bra sil co mo
uma po tên cia agro ex por ta do ra ain da
mai or.

O de sa fio, no en tan to, vai além do
aces so a no vos mer ca dos. A mo der ni- 
za ção da ca deia pro du ti va, a sus ten ta- 
bi li da de e a ma nu ten ção da sa ni da de
são ques tões cen trais. Nes te ano, o
Bra sil se rá de cla ra do pe la Or ga ni za- 
ção Mun di al de Saú de Ani mal co mo
um país to do li vre de fe bre af to sa sem
va ci na ção, um avan ço téc ni co-ci en tí- 
fi co que con so li da a po si ção do Bra sil
co mo um for ne ce dor con fiá vel. O
gran de de sa fio se rá de mons trar es sa
evo lu ção pa ra mer ca dos, tan to na ci o- 
nais quan to ex ter nos, re a fir man do o
com pro mis so com qua li da de e se gu- 
ran ça ali men tar.

Se 2024 foi um ano de re cor des,
2025 pro me te ser de no vas con quis-
tas. A car ne bo vi na bra si lei ra não é
ape nas um pro du to de ex ce lên cia; é a
pro va do tra ba lho, ino va ção e pai xão
que mo vem nos sa ca deia pro du ti va.
Se gui mos avan çan do, com o mun do
co mo nos so mer ca do e a cer te za de
que o me lhor ain da es tá por vir.

NOSSA VI SÃO

Trabalho escravo: vergonha que resiste
Em ple no sé cu lo 21, quan do se dis- 

cu tem avan ços tec no ló gi cos do por te
da in te li gên cia ar ti fi ci al ou ques tões
de di rei to tra ba lhis ta, co mo a du ra ção
da jor na da se ma nal, uma cha ga tei ma
em per ma ne cer aber ta no Bra sil, de- 
gra dan do a dig ni da de de al gu mas das
par ce las mais frá geis da po pu la ção. O
mais re cen te ba lan ço do Mi nis té rio
do Tra ba lho mos tra que o tra ba lho es- 
cra vo con tem po râ neo se gue co mo
prá ti ca dis se mi na da pe lo país e, em- 
bo ra se ja mais co mum em rin cões re- 
mo tos, não ra ro é fla gra do em áre as
ur ba nas e até mes mo em am bi en tes
fa mi li a res. Da dos de 2024 apon tam
que, em 1.035 ações de fis ca li za ção di- 
re ci o na das es pe ci fi ca men te a es sa
ques tão, na da me nos que 2.004 tra ba- 
lha do res fo ram iden ti fi ca dos em con- 
di ções se me lhan tes à es cra vi dão.
Cha ma a aten ção o fa to de que, em bo- 
ra as la vou ras se jam, no con jun to, o
am bi en te em que mais foi fla gra do es- 
se ti po de ex plo ra ção, a cons tru ção ci- 
vil fi gu re in di vi du al men te co mo se tor
com mai or nú me ro de res ga ta dos no
ano pas sa do: 293, se gun do es ta tís ti- 
cas ofi ci ais.

Ou tro da do pre o cu pan te in di ca
que não são es ta dos con si de ra dos

me nos de sen vol vi dos que li de ram a
ve xa tó ria lis ta da es cra vi dão mo der- 
na. Nos pri mei ros lu ga res em to tal de
fla gran tes, es tão du as das mais prós- 
pe ras uni da des da fe de ra ção e do Su- 
des te bra si lei ro: Mi nas Ge rais e São
Pau lo. No úl ti mo ano, Mi nas re pe tiu a
tris te li de ran ça nes se que si to, que
ocu pa des de 2013: na da me nos que
500 tra ba lha do res fo ram res ga ta dos
no es ta do em con di ções se me lhan tes
à es cra vi dão.   São Pau lo, es ta do mais
prós pe ro do país e o que te ve mai or
nú me ro de fis ca li za ções no pe río do
— fo ram 191, con tra 136 em Mi nas
Ge rais — vem lo go abai xo na lis ta,
com 467 tra ba lha do res res ga ta dos.
Fe cham o gru po dos 10 mais, com nú- 
me ros con si de ra vel men te me no res,
Bahia (198), Goiás (155), Per nam bu co
(137), Ma to Gros so do Sul (105), Es pí- 
ri to San to (59), Ma ra nhão (57), Rio
Gran de do Sul (56) e Pa ra ná (43).

Des de 1995, ano do re co nhe ci men- 
to ofi ci al da exis tên cia de for mas con- 
tem po râ ne as de es cra vi dão no país,
65.598 pes so as fo ram sal vas des sas
con di ções por ope ra ções do po der
pú bli co. Pa ra efei to de com pa ra ção,
se reu ni dos es ses tra ba lha do res, so- 
ma ri am mais que a po pu la ção in di vi- 

du al es ti ma da em mais de 5 mil dos
5.570 mu ni cí pi os bra si lei ros.

En tre 2003, quan do co me çou a ser
re gis tra da a sé rie his tó ri ca, e o ano
pas sa do, o Mi nis té rio do Tra ba lho
con ta bi li za mais de R$ 155 mi lhões
em ver bas tra ba lhis tas e res ci só ri as
pa gas por in fra to res às ví ti mas. Mas a
pu ni ção, que in clui re gis tro em ca das- 
tro ne ga ti vo de em pre ga do res e pe na
de até 8 anos de de ten ção — au men- 
ta da em 50% se a prá ti ca for mo ti va da
por et nia, cor, re li gião ou ori gem, ou
se a ví ti ma for cri an ça ou ado les cen te
—, não tem si do su fi ci en te pa ra er ra-
di car es se ti po de cri me.

Eli mi nar o tra ba lho es cra vo con- 
tem po râ neo no país, co mo ates ta o
pró prio go ver no, “de pen de de uma
atu a ção abran gen te do Es ta do, em
cons tan te ar ti cu la ção com a so ci e da- 
de ci vil”. Lon ge de ser ta re fa ape nas
do po der pú bli co, de nun ci ar si tu a-
ções do ti po e co brar ações, fis ca li za-
ções e pu ni ções ca da vez mais efe ti vas
é pa pel das ins ti tui ções e de ca da ci- 
da dão, pa ra iden ti fi car e res pon sa bi li- 
zar exem plar men te os que se guem
bus can do en ri que cer à cus ta do so fri- 
men to e da dig ni da de de ou tros se res
hu ma nos.

POS SE

Ira ce ma Va le rei te ra
com pro mis so com
in de pen dên cia do
Par la men to du ran te
pos se co mo
pre si den te da Ale ma

A de pu ta da Ira ce ma Va le re a fir mou seu com pro mis so
com a de mo cra cia, o diá lo go e a igual da de de gê ne ro,
em seu dis cur so de pos se co mo pre si den te da As sem- 
bleia Le gis la ti va do Ma ra nhão, pa ra o bi ê nio 2025/2027.
re a li za do du ran te so le ni da de nes te sá ba do, 1º de fe ve- 
rei ro, no Ple ná rio Na gib Haic kel. A par la men tar tam bém
des ta cou a im por tân cia da trans pa rên cia e da pro xi mi- 
da de com o po vo ma ra nhen se pa ra a efe ti va ção de uma
ges tão de mo crá ti ca e vi san do ao bem-es tar de to dos.

“Ho je, a emo ção se mis tu ra com a res pon sa bi li da de.
As su mir, mais uma vez, a mis são de con du zir es ta Ca sa é
re a fir mar meu com pro mis so com um Par la men to for te
e pró xi mo da nos sa gen te”, dis se Ira ce ma Va le.

“Aa mis são de con du zir es ta Ca sa é

re a fir mar meu com pro mis so com

um Par la men to for te e pró xi mo da

nos sa gen te”

A che fe do Le gis la ti vo ma ra nhen se des ta cou ain da a
res pon sa bi li da de de li de rar um Par la men to que com- 
ple ta rá 190 anos em 2025, ce le bran do a tra je tó ria de
mu lhe res pi o nei ras que de sa fi a ram as bar rei ras de uma
so ci e da de pre do mi nan te men te mas cu li na. En tre elas,
lem brou Zu lei de Bo géa, elei ta pri mei ra de pu ta da es ta- 
du al do Ma ra nhão, em 1934 .

“Se ho je ain da en fren ta mos vi o lên cia po lí ti ca de gê- 
ne ro, ima gi nem na que la épo ca. Quão ár dua de ve ter si- 
do sua jor na da e o quan to pre ci sou lu tar pa ra pro var
que lu gar de mu lher tam bém é aqui”, re fle tiu.

Ira ce ma Va le tam bém ce le brou a mai or ban ca da fe- 
mi ni na da his tó ria da As sem bleia Le gis la ti va do Ma ra- 
nhão, ho je com pos ta por 12 de pu ta das. “Te nho a hon ra
de di vi dir es te ple ná rio com a mai or ban ca da fe mi ni na
que es ta Ca sa já te ve. Jun tas, so mos 12 mu lhe res for tes e
com pro me ti das com su as re giões, tra ba lhan do pa ra
que a pre sen ça fe mi ni na na po lí ti ca se ja ca da vez mais
na tu ral e res pei ta da”, res sal tou.

Por fim, ela rei te rou seu com pro mis so com o for ta le- 
ci men to do Le gis la ti vo co mo um es pa ço de mo crá ti co e
in de pen den te.

“Va mos se guir tra ba lhan do pa ra ga ran tir um Par la- 
men to so be ra no, aber to ao diá lo go e com pro me ti do
com o po vo. A Ale ma sem pre es ta rá dis pos ta a unir for- 
ças com os de mais po de res pe lo bem do Ma ra nhão”,
con cluiu

São Luís, segunda-feira, 3 de fevereiro de 2025
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Na Assembleia, uma Sessão Solene marcará o reinício das atividades parlamentares,
enquanto a Câmara realizará uma Sessão Extraordinária para a votação da LOA 2025

SAMARTONY MAR TINS

Aber tu ra dos tra ba lhos

Fi que por den tro

DE VOLTA ÀS ATIVIDADES

Assembleia e Câmara
iniciam ano legislativo

A
As sem bleia Le gis la ti va do
Ma ra nhão e a Câ ma ra Mu ni- 
ci pal de São Luís ini ci a rão ofi- 
ci al men te o ano le gis la ti vo

nes ta se gun da-fei ra (3). Na As sem- 
bleia, a Ses são So le ne mar ca rá a re to- 
ma da das ati vi da des par la men ta res,
en quan to a Câ ma ra Mu ni ci pal re a li- 
za rá uma Ses são Ex tra or di ná ria pa ra
vo ta ção da Lei Or ça men tá ria Anu al
(LOA) de 2025.

An tes da aber tu ra ofi ci al dos tra ba- 
lhos na As sem bleia, dois atos ins ti tu- 
ci o nais fo ram re a li za dos no sá ba do
(1º). O pri mei ro foi a pos se dos mem- 
bros da no va Me sa Di re to ra pa ra o bi- 
ê nio 2025/2027, elei tos no dia 13 de
no vem bro de 2024. A de pu ta da Ira ce- 
ma Va le (PSB), re e lei ta pre si den te da
Ca sa, se rá acom pa nha da pe los par la- 
men ta res que ocu pa rão as de mais
fun ções da di re to ria. Em se gui da, a
de pu ta da Dra. Vi vi an ne (PDT) as su- 
mi rá a Pro cu ra do ria da Mu lher da Ale- 

ma, subs ti tuin do a de pu ta da Da ni el la
(PSB) pa ra o bi ê nio 2025/2027.

Já na se gun da-fei ra, os tra ba lhos
co me çam às 8h30 com o has te a men to
das ban dei ras e uma ce rimô nia mi li- 
tar, on de a pre si den te Ira ce ma Va le fa- 
rá a re vis ta às tro pas. Lo go após, ocor- 
re rá uma co le ti va de im pren sa, se gui- 
da da Ses são So le ne de aber tu ra da 3ª
Ses são Le gis la ti va da 20ª Le gis la tu ra
da As sem bleia Le gis la ti va.

Um dos mo men tos mais aguar da- 
dos da so le ni da de se rá a en tre ga da

men sa gem go ver na men tal pe lo go- 
ver na dor Car los Bran dão (PSB), com
o ba lan ço das ações de 2024 e as pro- 
je ções pa ra 2025. A men sa gem de ve
des ta car as prin ci pais re a li za ções da
ges tão, além de apon tar de sa fi os e es- 
tra té gi as pa ra o de sen vol vi men to do
Ma ra nhão nos pró xi mos me ses.

En quan to is so, a Câ ma ra Mu ni ci pal
de São Luís te ve uma pau ta in ten sa no
fi nal de se ma na. Tam bém no sá ba do,
a Co mis são de Or ça men to, Fi nan ças,
Pla ne ja men to e Pa trimô nio Mu ni ci- 
pal (COFPPM) re a li zou uma reu nião
ex tra or di ná ria pa ra ana li sar o re la tó- 
rio pre li mi nar da LOA 2025. A pro pos- 
ta or ça men tá ria pre vê um mon tan te
de R$ 5,5 bi lhões pa ra o exer cí cio des- 
te ano, um au men to de apro xi ma da- 
men te R$ 700 mi lhões em re la ção a
2024. Du ran te o en con tro, os mem-
bros do co le gi a do ava li a ram as mais
de 70 emen das apre sen ta das ao tex to
ori gi nal ain da na le gis la tu ra an te ri or.
O re la tor da ma té ria, ve re a dor Thyago
Frei tas (PRD), é o res pon sá vel pe lo
pa re cer fi nal.

Parlamentares comentaram decisão judicial
Ca so apro va do pe lo co le gi a do, o re- 

la tó rio da LOA se rá en ca mi nha do pa- 
ra vo ta ção em ple ná rio nes ta se gun- 
da-fei ra, em uma ses são ex tra or di ná- 
ria trans mi ti da ao vi vo pe lo ca nal ofi- 
ci al da Câ ma ra no YouTube. O tex to
or ça men tá rio, em tra mi ta ção des de
no vem bro de 2024, ain da re fle te pro- 
pos tas de ve re a do res que não fo ram
re e lei tos, pois o pra zo re gi men tal pa ra
apre sen ta ção de emen das en cer rou-
se no fim da le gis la tu ra an te ri or.

A tra mi ta ção do pro je to se gue o
cro no gra ma es ti pu la do pe lo re gi men- 
to in ter no, in cluin do au di ên ci as pú- 
bli cas pa ra dis cus são da LOA. Du ran te
es ses even tos, re pre sen tan tes do Exe- 
cu ti vo apre sen tam pre vi sões de re cei- 
ta e dis tri bui ção de des pe sas, es cla re- 
cen do dú vi das dos ve re a do res e da
po pu la ção.

A vo ta ção da LOA é um dos prin ci- 
pais ins tru men tos pa ra o pla ne ja- 
men to fi nan cei ro do mu ni cí pio, sen- 
do es sen ci al pa ra ga ran tir trans pa rên- 
cia e efi ci ên cia na alo ca ção dos re cur- 
sos pú bli cos. O de ba te em ple ná rio
de ve ser mar ca do por em ba tes en tre a
ba se go ver nis ta e a opo si ção, que po- 
dem le van tar ques tões so bre a dis tri- 
bui ção de re cur sos pa ra áre as pri o ri- 
tá ri as, co mo edu ca ção, saú de e in fra- 
es tru tu ra.

Após a de ci são do juiz Os mar Go- 
mes dos San tos, que de ter mi nou ao
pre fei to Edu ar do Brai de (PDT) o pa- 
ga men to das emen das par la men ta res
im po si ti vas de 16 dos 31 ve re a do res
da atu al le gis la tu ra, par la men ta res 
co men ta ram o ve re dic to. 

Va le res sal tar que a de ci são ju di ci al
te ve ori gem em uma ação mo vi da pe- 
lo ex-ve re a dor Ri bei ro Ne to (PSB),

que an te ri or men te já ha via si do be ne- 
fi ci a do por uma li mi nar do Tri bu nal
de Jus ti ça do Ma ra nhão (TJ MA). A
me di da re sul tou no blo queio de con- 
tas do mu ni cí pio pa ra as se gu rar a re- 
ser va de R$ 2 mi lhões no Or ça men to
de 2025.

Pa ra o ve re a dor Be to Cas tro (Avan- 
te), 2º vi ce-pre si den te da Câ ma ra Mu- 
ni ci pal, a de ter mi na ção do juiz re for- 
ça a re le vân cia dos re cur sos das
emen das par la men ta res pa ra a po pu- 
la ção. Ele des ta cou que os va lo res
des ti na dos pe los par la men ta res con- 
tem plam se to res es sen ci ais co mo
saú de, edu ca ção e as sis tên cia so ci al.

“Es sa é uma de ci são

fun da men tal, pois as

emen das par la men ta res

são fer ra men tas

es sen ci ais pa ra

for ta le cer tan to os

man da tos quan to a

ges tão mu ni ci pal. Além

dis so, ga ran tem

be ne fí ci os di re tos ao

ci da dão, es pe ci al men te

por meio de pro je tos

nas áre as de saú de,

edu ca ção e as sis tên cia

so ci al”, afir mou Be to

Cas tro.

A ve re a do ra Con ci ta Pin to (PSB), 1ª
vi ce-pre si den te da Câ ma ra, tam bém
ce le brou a de ci são e res sal tou que o
pa ga men to das emen das re pre sen ta
uma con quis ta im por tan te pa ra as co-
mu ni da des aten di das por es ses re cur- 
sos. “Par te dos va lo res das emen das
dis cri ci o ná ri as, aque las com apli ca- 
ção fle xí vel, fo ram des ti na dos pa ra
even tos na ta li nos em 12 bair ros. Já os
re cur sos vin cu la dos à saú de fo ram di- 
re ci o na dos pa ra o Hos pi tal Al de no ra
Bel lo e o pro gra ma Di e ta em Ca sa,
que aten de pa ci en tes que ne ces si tam
de ali men ta ção es pe ci al por meio de
son das e os to mi as”, ex pli cou. Além de
Be to Cas tro e Con ci ta Pin to, a de ci são
do ma gis tra do abran ge as emen das
par la men ta res de Al dir Jú ni or (PL),
Andrey Mon tei ro (PV), Antô nio Gar-
cez (PP), As tro de Ogum (PC doB), Co- 
le ti vo Nós (PT), Da ni el Oli vei ra (PSD),
Oc tá vio So ei ro (PSB), Na to Jú ni or
(PSB), Mar lon Bo tão (PSB), Mar qui- 
nhos (União), Ro sa na da Saú de (Re- 
pu bli ca nos), Pau lo Vic tor (PSB), Rai- 
mun do Pe nha (PDT), Thi a go Frei tas
(PRD) e do ex-ve re a dor Ri bei ro Ne to.

O juiz Os mar Go mes tam bém de- 
ter mi nou que a Pre fei tu ra de São Luís
apre sen te, em um pra zo má xi mo de
15 di as, um cro no gra ma de ta lha do
so bre a tra mi ta ção das emen das.
Quan to ao pa ga men to, es te de ve rá ser
re a li za do em até 60 di as após a apro-
va ção da Lei Or ça men tá ria Anu al
(LOA) pe la Câ ma ra Mu ni ci pal.

Do na tu ral ao plas ti fi ca do

Po lí ti ca par ti dá ria co me ça a co brar o pre ço da dig ni- 
da de no pre en chi men to da fi cha de fi li a ção, em al guns
dos mui tos ca sos, an tes mes mo de al guém ima gi nar fa- 
zer par te da agre mi a ção. Ver da de que sur gem lí de res no
úte ro, al guns com DNA no seg men to oli gar ca, ou tros
com san gue sen do de na tu ral as pi ran te do po der. Na da
que in di que a qua li da de co mo exe cu ti vo ou par la men- 
tar. To dos ge ra dos no pra zo dos 9 me ses ou me nos,
apren den do a es pe rar os dois anos que se pa ra as elei- 
ções.

Sem pre ti ve mos os po lí ti cos plas ti fi ca dos, an ti ga- 
men te en sa ca dos, sem ser a vá cuo. In fe liz men te os par- 
la men ta res e fi li a dos de par ti dos ain da es tão sem a ca- 
pa ci da de da lei tu ra ma du ra so bre a mi sé ria im pos ta ao
po vo do Ma ra nhão, po de acon te cer dos que sa bem, uti- 
li zam do fa to, mas bas ta des cer do pa lan que pa ra co me- 
çar a re cla mar dos elei to res pe din tes. Po de pa re cer um
de lí rio di zer que o se gre do do de sen vol vi men to in di vi- 
du al e co le ti vo dos ma ra nhen ses es tá na união, no co lo- 
car em tem po de es pe ra a in ten ção de ser a opo si ção.

Te mos a ple na con vic ção que nun ca vai acon te cer es- 
te fenô me no de am pa ro ao pró xi mo, ab di can do da ge- 
ne ro sa re com pen sa em es tar co mo do nos dos Pa lá ci os.
Ho je, te mos du as opo si ções, a pri mei ra dis far ça da no
pa pel de pa re de da di rei ta ra di cal do Ma ra nhão zi nho,
sen do man ti do pe las emen das par la men ta res. Cor ren- 
do na pon ta es quer da, ten tan do pa ra li sar o jo go com
chu tes nas ca ne las e fal tas mon ta das, fa cil men te iden ti- 
fi ca das pe lo VAR, apa re ce o ti me do 1,2,3,4 com pos to
dos me ni nos do Di no, sem ain da le var a me lhor, nem
mes mo con se guin do fa zer uma tor ci da que aplau da.

Pre ci sa mos de pes so as in te li gen tes, de cha tos es ta- 
mos até o ta lo. Quem não nas ce ma lan dro, apren de a
iden ti fi car e co lo car eles no os tra cis mo da his tó ria.

In co mo da – Ain da pro vo ca ur ti ga ria nos gru pos da
po lí ti ca e dos jor na lis tas qual quer no tí cia so bre a ex-go- 
ver na do ra Ro se a na Sarney (MDB). Bas tou a mo ça não
con se guir vi a jar pa ra a elei ção da Me sa Di re to ra da Câ- 
ma ra dos De pu ta dos, no do min go, em Bra sí lia, pa ra co- 
me çar to do ti po de dis se me dis se. Pri mei ro que es tá
gra ve men te do en te, de pois que se deu a to do es te tra ba- 
lho co mo vin gan ça con tra o seu ex-se cre tá rio Rai mun- 
do Cu trim (Po de mos). Na da dis so, ne nhu ma do en ça
gra ve, so men te re co men da ção mé di ca pa ra não vi a jar,
man ten do a con so li da da ami za de com o se cre tá rio Cu- 
trim. No ca so, o MDB não que ria per der a for ça de + um
vo to na elei ção do fu tu ro pre si den te, sen do con vo ca do
por 7 di as o su plen te de to das as ho ras, Hil do Ro cha
(MDB). An tes que me es que ça, o go ver na dor man dou
avi sar ao gue to que o Cu trim vai vol tar ain da no pré-car- 
na val!

São Luís, segunda-feira, 3 de fevereiro de 2025
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Tribunal de Justiça do Maranhão será o primeiro de nove tribunais estaduais que serão
visitados no primeiro semestre deste ano. Inspeção será realizada de 3 a 6 de fevereiro

PE DRO RA FA EL VI LE LA
AGÊN CIA BRA SIL

Re gras

FISCALIZAÇÃO

Corregedoria do CNJ
inicia inspeção  no TJMA

A
Cor re ge do ria do Con se lho
Na ci o nal de Jus ti ça (CNJ) ini- 
cia, nes ta se gun da-fei ra (3),
uma sé rie de ins pe ções a no- 

ve tri bu nais de jus ti ça es ta du ais, em
vi si tas pro gra ma das pa ra o pri mei ro
se mes tre des te ano. O Tri bu nal de Jus- 
ti ça do Ma ra nhão se rá o pri mei ro a ser
ins pe ci o na do, de 3 a 6 de fe ve rei ro. A
so le ni da de de aber tu ra da ins pe ção
se rá na Sa la das Ses sões Ple ná ri as, na
se gun da, a par tir das 9h.

As ins pe ções fo ram de fi ni das por
meio da Por ta ria nº 81/2024, as si na da
pe lo cor re ge dor na ci o nal de Jus ti ça,
mi nis tro Mau ro Camp bell Mar ques,
que de ter mi nou a pu bli ca ção do ca- 
len dá rio pa ra ve ri fi ca ção do fun ci o- 
na men to dos se to res ad mi nis tra ti vos
e ju di ci ais de Tri bu nais de Jus ti ça,
bem co mo de ser ven ti as ex tra ju di ci- 
ais (car tó ri os), a se rem re a li za das no
pri mei ro se mes tre de 2025.

Nes te pe río do, se rão ins pe ci o na- 
dos os Tri bu nais do Ma ra nhão, Ama- 
pá, Pa rá, Rio Gran de do Nor te, Per- 
nam bu co, Ser gi pe, Rio de Ja nei ro, Ala- 

go as e Ma to Gros so, de for ma pre sen- 
ci al.

Por meio de ou tra Por ta ria, de nº
83, da ta da de 27 de no vem bro de
2024, tam bém as si na da pe lo cor re ge- 
dor na ci o nal de Jus ti ça, o CNJ de ta- 
lhou co mo se da rá a re a li za ção da ins- 
pe ção no TJ MA e nos car tó ri os.

No do cu men to, o mi nis tro Mau ro
Camp bell Mar ques con si de ra a atri- 
bui ção da Cor re ge do ria Na ci o nal de
Jus ti ça de re a li zar ins pe ções pa ra
apu rar fa tos re la ci o na dos ao fun ci o- 
na men to dos ser vi ços ju di ci ais e au xi- 
li a res, ha ven do ou não evi dên ci as de
ir re gu la ri da des, além de ci tar nor mas
do Re gi men to In ter no do CNJ e o de- 
ver da Cor re ge do ria de ze lar pe lo apri- 
mo ra men to dos ser vi ços ju di ciá ri os,
fis ca li zan do as di ver sas uni da des do
Po der Ju di ciá rio e os ser vi ços por ele
fis ca li za dos, con for me o ar ti go 103-B,
pa rá gra fo 4°, da Cons ti tui ção Fe de ral.

A Por ta ria nº 83/2024 in for ma que,
du ran te a ins pe ção,  – ou em ra zão
des ta – a ser re a li za da das 9h às 18h, os
tra ba lhos fo ren ses e/ou pra zos pro- 

ces su ais não se rão sus pen sos.
A so le ni da de de en cer ra men to da

ins pe ção no Ju di ciá rio ma ra nhen se
se rá no dia 6 de fe ve rei ro, às 17h, tam- 
bém na Sa la das Ses sões Ple ná ri as.

SÓ PARA CLT

Bancos poderão usar eSocial para oferecer consignado

O go ver no fe de ral vai apre sen tar
uma pro pos ta le gis la ti va pa ra ex pan- 
dir a ofer ta de cré di to con sig na do aos
cer ca de 42 mi lhões de tra ba lha do res
com car tei ra as si na da (CLT) que atu- 
am no se tor pri va do e têm di fi cul da de
de aces so a es te ser vi ço fi nan cei ro. A
ideia é cri ar uma pla ta for ma que per- 
mi ta aos ban cos e ins ti tui ções fi nan- 
cei ras aces sa rem di re ta men te o per fil
de cré di to do ce le tis ta por meio do
eSo ci al, o sis te ma ele trô ni co obri ga- 
tó rio que uni fi ca in for ma ções tra ba- 
lhis tas, pre vi den ciá ri as e fis cais de
em pre ga do res e em pre ga dos de to do
o país.

O cré di to con sig na do é um em- 
prés ti mo que tem as par ce las des con- 
ta das di re ta men te do sa lá rio ou be ne- 
fí cio do de ve dor. É uma mo da li da de
de cré di to que ofe re ce ta xas de ju ros
mais bai xas e é uma das mais uti li za- 
das no Bra sil, es pe ci al men te por ser- 
vi do res pú bli cos e apo sen ta dos e pen- 
si o nis tas do Ins ti tu to Na ci o nal da Se- 
gu ri da de So ci al (INSS).

A le gis la ção que tra ta do con sig na- 
do já per mi te que tra ba lha do res com
car tei ra as si na da pos sam ter aces so a
es te ti po de em prés ti mo, des con ta do
do sa lá rio, mas ele re quer a as si na tu ra
de con vê ni os en tre em pre sas e ban- 
cos, o que, na prá ti ca, di fi cul ta que
pe que nas e mé di as em pre sas, e mui- 
tas gran des em pre sas tam bém, pos- 
sam ade rir ao mo de lo em lar ga es ca la.

“A em pre ga da do més ti ca, o fun ci o- 
ná rio que aten de uma fa mí lia, ele tem
lá o seu re gis tro, o seu re co lhi men to,
mas ele não tem aces so ao cré di to

con sig na do. Ou de uma pe que na em- 
pre sa, uma pe que na lo ja, uma pa da- 
ria, uma far má cia. Di fi cil men te um
em pre ga do do Sim ples [re gi me sim- 
pli fi ca do de en qua dra men to de em- 
pre sas], um em pre ga do de uma pe- 
que na em pre sa, te rá aces so ao con- 
sig na do, por que exi ge uma sé rie de
for ma li da des da em pre sa com os ban- 
cos”, ex pli cou o mi nis tro da Fa zen da,
Fer nan do Had dad, ao anun ci ar a pro- 
pos ta em en tre vis ta a jor na lis tas no
Pa lá cio do Pla nal to.

Se gun do o mi nis tro, o pro du to vai
pro vo car uma “pe que na re vo lu ção”
no cré di to bra si lei ro.  “Vo cê vai con- 
sig nar no eSo ci al, que é al go que to da
em pre sa ho je tem que ade rir pa ra fa- 
zer o re co lhi men to do que de ve ao tra- 
ba lha dor em ter mos de INSS, fun do
de ga ran tia [FGTS], im pos to [de ren- 
da] re ti do na fon te e as sim por di an te.
En tão, o eSo ci al se trans for mou num
veí cu lo que per mi te o cré di to con sig- 
na do pri va do”, dis se Had dad.

O as sun to foi dis cu ti do du ran te
uma reu nião com a par ti ci pa ção do
pre si den te Luiz Iná cio Lu la da Sil va, o
mi nis tro Had dad, o mi nis tro do Tra- 
ba lho, Luiz Ma ri nho, além dos di ri- 
gen tes de cin co dos mai o res ban cos
pú bli cos e pri va dos do país: Ban co do
Bra sil, Cai xa Econô mi ca Fe de ral, Bra- 
des co, Itaú e San tan der. “Nós va mos
ter uma ca pa ci da de de fa zer com que
os ban cos não mais pre ci sem fa zer
con vê ni os com mi cro, pe que nas, mé- 
di as e gran des em pre sas. Es se ho je é o
gran de gar ga lo do cré di to pri va do.
São mi lhões de em pre ga do res, ris cos
di fe ren ci a dos, se to res da eco no mia
di fe ren ci a dos, e os ban cos não con se- 
guem ma pe ar o ris co de cré di to dos

tra ba lha do res. Ten do uma ges tão cen-
tra li za da pe lo e-So ci al, co nec tan do
nos apli ca ti vos ban cá ri os, os ban cos
vão po der ofer tar ta xas, vão po der
ofer tar li nha de cré di to e os tra ba lha-
do res vão con se guir aces sar o no vo
con sig na do”, ar gu men tou o pre si den-
te-exe cu ti vo da Fe de ra ção Bra si lei ra
de Ban cos (Fe bra ban), Isa ac Sidney.

Pa ra vi a bi li zar a no va mo da li da de
de cré di to con sig na do, uti li zan do o
eSo ci al, o go ver no de ve edi tar uma
Me di da Pro vi só ria (MP) ain da em fe- 
ve rei ro, se gun do o mi nis tro do Tra ba-
lho e Em pre go (MTE), em bo ra um
pra zo exa to não es te ja de fi ni do. Não
es tá des car ta do tam bém o en vio de
um pro je to de lei. “A de ci são so bre o
veí cu lo le gis la ti vo se rá to ma da pe lo
pre si den te Lu la”, in di cou.

As re gras so bre li mi tes do con sig- 
na do pa ra tra ba lha do res ce le tis tas
de ve rão per ma ne cer, co mo o te to de
30% do sa lá rio com pro me ti do com o
em prés ti mo e a pos si bi li da de de usar
10% do sal do do Fun do de Ga ran tia
por Tem po de Ser vi ço (FGTS) e o to tal
da mul ta re ce bi da por de mis são sem
jus ta cau sa pa ra o pa ga men to dos dé- 
bi tos, em ca so de des li ga men to do
em pre go. Se gun do o pre si den te da
Fe bra ban, a mas sa sa la ri al dos tra ba-
lha do res CLT do se tor pri va do al can ça
cer ca de R$ 113 bi lhões, en quan to o
vo lu me de cré di to con sig na do nes te
seg men to é de ape nas R$ 40 bi lhões.
Já a mas sa sa la ri al de apo sen ta dos do
INSS e ser vi do res pú bli cos, que gi ra
em tor no de R$ 120 bi lhões, re sul ta
em uma ofer ta de cré di to con sig na do
de R$ 600 bi lhões.

VI TOR AB DA LA E MA RI A NA TOR KA NIA
AGÊN CIA BRA SIL

Vo os

IN TER NA CI O NAL

De por ta ções de bra si lei ros
dos EUA cres ce ram de pois
de acor do de 2018

O nú me ro de re mo ções de imi gran tes bra si lei ros dos
Es ta dos Uni dos (EUA) cres ceu de pois de acor do as si na- 
do, em 2018, en tre os pre si den tes dois paí ses na épo ca, o
bra si lei ro Mi chel Te mer e o nor te-ame ri ca no Do nald
Trump (que es ta va em seu pri mei ro man da to). O acor do
bi la te ral per mi tiu a re a li za ção de vo os de re pa tri a ção de
imi gran tes ile gais que não ti nham mais pos si bi li da de de
re cur sos jun to à ad mi nis tra ção nor te-ame ri ca na.

Se gun do os da dos mais re cen tes do De par ta men to de
Se gu ran ça In ter na (DHS) dos Es ta dos Uni dos, de 2018 a
2022, 11.300 bra si lei ros fo ram re mo vi dos do ter ri tó rio
nor te-ame ri ca no, 65% a mais do que foi re gis tra do nos
cin co anos an te ri o res (2013 a 2017), 6.800. 

A re pa tri a ção de bra si lei ros ocor reu ao mes mo tem po
em que hou ve uma que da nos pro ces sos de re mo ção de
imi gran tes es tran gei ros de uma for ma ge ral (ou se ja, de
to das as na ci o na li da des). De 2013 a 2017, os EUA re ti ra- 
ram do país 1,8 mi lhão de pes so as, nú me ro que caiu pa- 
ra 1,1 mi lhão no pe río do de 2018 a 2022, ou se ja, um re- 
cuo de 38%.

Os da dos in clu em ape nas os imi gran tes que fo ram
de por ta dos dos Es ta dos Uni dos atra vés de uma or dem
de re mo ção, por is so o pro ces so é cha ma do de “re mo- 
ção”. Ou tro ti po de de por ta ção, cha ma da de “re tor no”,
cu jos da dos não es tão in for ma dos nes ta re por ta gem, in- 
clui os es tran gei ros que são im pe di dos de en trar no país
nos pon tos de fron tei ra ou que de ci dem dei xar os EUA
vo lun ta ri a men te.

A Po lí cia Fe de ral in for mou que, de 2020 a 2024, o Bra- 
sil re ce beu 94 vo os de re pa tri a ção, tra zen do 7.637 bra si- 
lei ros. “Es tes nú me ros se re fe rem a ape nas vo os fre ta dos
da ICE (ICE | U.S. Im mi gra ti on and Cus toms En for ce- 
ment), usa dos pa ra de por tar os de ti dos em cen tros de
de ten ção (fron tei ra do Mé xi co)”, in for ma no ta da Po lí- 
cia Fe de ral.

Ques ti o na da pe la Agên cia Bra sil, a PF não res pon deu
se os pas sa gei ros fo ram trans por ta dos al ge ma dos ou
não. Lo go após as su mir seu se gun do man da to co mo
pre si den te dos Es ta dos Uni dos, Do nald Trump de ter mi- 
nou a re a li za ção de seus pri mei ros vo os de re pa tri a ção,
in clu si ve um pa ra o Bra sil, no dia 24 de ja nei ro.

A for ma co mo foi re a li za do o voo, que tra zia 88 bra si- 
lei ros, re ce beu crí ti cas do go ver no bra si lei ro, uma vez
que os pas sa gei ros fo ram trans por ta dos com al ge mas,
nas mãos e nos pés. Além dis so, a ae ro na ve apre sen tou
pro ble mas no ar-con di ci o na do.

No sá ba do (25), ao re ce ber os pas sa gei ros do pri mei ro
voo de re pa tri a ção, em Be lo Ho ri zon te, a mi nis tra dos
Di rei tos Hu ma nos e Ci da da nia, Ma caé Eva ris to, dis se
que os paí ses têm su as pró pri as po lí ti cas imi gra tó ri as,
mas não po dem vi o lar os di rei tos das pes so as.

“O uso in dis cri mi na do de al ge mas e cor ren tes vi o la
os ter mos de acor do com os EUA, que pre vê o tra ta men- 
to dig no, res pei to so e hu ma no dos re pa tri a dos”, in for- 
mou o Itamaraty, o Mi nis té rio das Re la ções Ex te ri o res
bra si lei ro, por meio de no ta di vul ga da na ma nhã de do- 
min go (26). 

“O go ver no bra si lei ro con si de ra ina cei tá vel que as
con di ções acor da das com o go ver no nor te-ame ri ca no
não se jam res pei ta das. O Bra sil con cor dou com a re a li- 
za ção de vo os de re pa tri a ção, a par tir de 2018, pa ra abre- 
vi ar o tem po de per ma nên cia des ses na ci o nais em cen- 
tros de de ten ção nor te-ame ri ca nos, por imi gra ção ir re- 
gu lar e já sem pos si bi li da de de re cur so”.

Na se gun da-fei ra (27), o mi nis tro da Jus ti ça, Ri car do
Lewan dows ki afir mou que as de por ta ções pre ci sa vam
res pei tar os di rei tos fun da men tais das pes so as. “Não
que re mos pro vo car o go ver no ame ri ca no até por que a
de por ta ção es tá pre vis ta em um tra ta do que vi ge há vá- 
ri os anos en tre o Bra sil e os Es ta dos Uni dos e que au to ri- 
za a de por ta ção. Mas, ob vi a men te, es sa de por ta ção tem
que ser fei ta com res pei to aos di rei tos fun da men tais das
pes so as, so bre tu do da que las que não são cri mi no sas”.

Na ter ça-fei ra (28), o Mi nis té rio dos Di rei tos Hu ma- 
nos e da Ci da da nia anun ci ou que ins ta la ria um pos to de
aco lhi men to no Ae ro por to In ter na ci o nal de Con fins,
em Be lo Ho ri zon te, pa ra re ce ber os pos sí veis pró xi mos
vo os de re pa tri a ção.
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App Meu Sacramento, da Igreja Católica, chega como uma ferramenta de comunicação
informando os fiéis sobre missas, liturgia, curiosidades, santos e igrejas

Re qui si tos

So bre a ins ti tui ção 

MISSAS E CONFISSÕES

Aplicativo ajuda a
encontrar horários

F
iéis da Igre ja Ca tó li ca ago ra
po dem con tar com uma fer ra- 
men ta su per prá ti ca pa ra in- 
for ma ções so bre ho rá ri os de

mis sa, con fis sões, li tur gi as, em to das
as igre jas, nos 15 mu ni cí pi os que for- 
mam a Ar qui di o ce se de São Luís do
Ma ra nhão. O App Meu Sa cra men to
tem o pro pó si to de fa ci li tar o aces so
dis po ni bi li zan do ain da da dos so bre
li tur gia diá ria, a vi da dos san tos, sen- 
do mais um ins tru men to de evan ge li- 
za ção.

O apli ca ti vo foi de sen vol vi do pe los
en ge nhei ros de soft ware Gui lher me
San tos e Rou bert Pi men ta, fi lhos do
mu ni cí pio de Ba ca bal (MA) e Pi nhei ro
(MA), res pec ti va men te. Os dois se co- 
nhe ce rem em um gru po de ora ção
uni ver si tá rio (GOU), da Re no va ção
Ca ris má ti ca Ca tó li ca (RCC) en quan to
eram es tu dan tes na Uni ver si da de Es- 
ta du al do Ma ra nhão (UE MA).

Após anos de pla ne ja men to e re- 
cur sos pró pri os in ves ti dos, o App Meu
Sa cra men to foi lan ça do em um mo- 
men to opor tu no: o Ano San to. Ele se

apre sen ta co mo uma fer ra men ta prá- 
ti ca pa ra fiéis que bus cam cum prir os
re qui si tos ne ces sá ri os pa ra lu crar in- 
dul gên ci as ple ná ri as, co mo con fis são,
co mu nhão e ora ção pe las in ten ções
do Pa pa, além de pe re gri na ções às
Igre jas Ju bi la res.
Pen san do nis so, os de sen vol ve do res
in di ca rão no App as Igre jas Ju bi la res
da ci da de, on de os fiéis po de rão fa zer
pe re gri na ções, o que fa ci li ta rá não
ape nas aos ca tó li cos ma ra nhen ses,
mas, so bre tu do, os tu ris tas e vi si tan- 
tes que pas sa rem por São Luís nes te
pe río do.

A ideia sur giu da di fi cul da de que
am bos en fren ta ram pa ra en con trar
ho rá ri os e lo cais de mis sas e con fis- 
sões ao che ga rem na ca pi tal. “A pro- 
pos ta nas ceu ain da na fa cul da de,
quan do per ce be mos a cons tan te ne- 
ces si da de de in for ma ções so bre ho rá- 
ri os de mis sas nos gru pos que fre- 
quen tá va mos”, ex pli ca Rou bert. O
app es tá dis po ní vel gra tui ta men te nas
lo jas de apli ca ti vos PlayStore e App
Sto re. Pa ra bai xar o App, aces se:

https://bit.ly/meu sa cra men to.

NÍVEL MÉDIO E SUPERIOR

SENAI-MA abre inscrições para seletivo

O Ser vi ço Na ci o nal de Apren di za- 
gem In dus tri al do Ma ra nhão (SE NAI-
MA) anun ci ou a aber tu ra do Pro ces so
Se le ti vo SE NAI 01/2025 pa ra pre en- 
chi men to de va gas em car gos de ní vel
mé dio e su pe ri or. As ins cri ções co me- 
ça ram no dia 28 de ja nei ro e se guem
até 6 de fe ve rei ro, ex clu si va men te pe- 
lo si te do Ins ti tu to Eu val do Lo di
(IEL): https://sis te mas.fi e- 
ma.org.br/se le ti vos/.

Pa ra o ní vel mé dio, há va gas pa ra
As sis ten te Téc ni co – Téc ni co de La bo- 
ra tó rio em São Luís (1 va ga, con tra to
por pra zo in de ter mi na do, sa lá rio de
R$ 2.627,50) e As sis ten te Téc ni co – As- 
sis ten te Ad mi nis tra ti vo em Açai lân dia
(1 va ga, con tra to tem po rá rio de 5 me- 
ses, sa lá rio de R$ 2.627,50). Já pa ra o
ní vel su pe ri or, as opor tu ni da des in- 
clu em Ana lis ta Su pe ri or – Psi có lo go
em Açai lân dia (1 va ga, sa lá rio de R$
4.093,56), Ana lis ta Su pe ri or – Con sul- 
tor de Ven das em Im pe ra triz (1 va ga,
sa lá rio de R$ 4.093,56) e Es pe ci a lis ta

Su pe ri or – Con sul tor Tec no ló gi co em
Elé tri ca em Ro sá rio (1 va ga, sa lá rio de
R$ 7.393,43). To dos os car gos têm car- 
ga ho rá ria de 220 ho ras/mês.

O pro ces so se le ti vo se rá com pos to
por pro va prá ti ca – es tu do de ca so,
aná li se do cu men tal e en tre vis ta téc ni- 
ca. A pro va prá ti ca se rá apli ca da no
dia 16 de fe ve rei ro, e as en tre vis tas
ocor re rão en tre os di as 26 e 27 de fe ve- 
rei ro. O re sul ta do fi nal se rá di vul ga do
no dia 28 do mes mo mês.

Os can di da tos de vem aten der aos
re qui si tos do edi tal, in cluin do for ma- 
ção na área, ex pe ri ên cia pro fis si o nal
mí ni ma de 6 me ses e co nhe ci men tos
bá si cos em in for má ti ca. A ta xa de ins- 
cri ção é de R$ 70,00 pa ra car gos de ní- 
vel mé dio e R$ 90,00 pa ra car gos de ní- 
vel su pe ri or, com pa ga men to até o dia
7 de fe ve rei ro.

En tre os be ne fí ci os ofe re ci dos es- 
tão pla no de as sis tên cia mé di ca, se- 

gu ro de vi da, au xí lio fu ne ral e va le-
trans por te. Além dis so, can di da tos
apro va dos com con tra to men sa lis ta
de 220 ho ras te rão di rei to a au xí lio-
ali men ta ção. Mais in for ma ções es tão
dis po ní veis no si te do se le ti vo. Dú vi- 
das e in for ma ções adi ci o nais se rão
aten di das ape nas pe lo e-mail se le ti- 
vo@fi e ma.org.br.

O SE NAI Ma ra nhão atua na for ma-
ção de pro fis si o nais pa ra a in dús tria
por meio de cur sos de apren di za gem,
qua li fi ca ção e aper fei ço a men to téc ni- 
co. Além da ca pa ci ta ção, ofe re ce ser- 
vi ços de con sul to ria, pes qui sa e apoio
tec no ló gi co, com in fra es tru tu ra la bo-
ra to ri al e equi pa men tos es pe cí fi cos
pa ra aten der às de man das do se tor in-
dus tri al. Sua es tru tu ra in clui uni da-
des fi xas na ca pi tal e no in te ri or, além
de uni da des mó veis que pos si bi li tam
aten di men to em di fe ren tes lo ca li da- 
des do Ma ra nhão.

PRE MI A ÇÃO

Sor teio da
“cam pa nha sor teio
de prê mi os” acon te ce
nes te fim de se ma na

Nes se fim de se ma na che ga ao fi nal aque la que foi a
mai or cam pa nha de sor teio de prê mi os da his tó ria do
Gru po Po ti guar e do seg men to de ma te ri al de cons tru- 
ção do Ma ra nhão.

Es ta mos fa lan do da Com pra Pre mi a da Po ti guar, que
es sa se ma na en tra na re ta fi nal. E nes se sá ba do (1º) e do- 
min go (02.02) vai sor te ar prê mi os va li o sos e o me lhor,
úteis e sus ten tá veis. No to tal, se rão pre mi a dos cli en tes
que par ti ci pa ram da cam pa nha nas dez lo jas do Gru po
em São Luís, San ta Inês, Ba ca bal e Im pe ra triz. An tes, co- 
mo um es quen ta de prê mi os, fo ram re a li za dos sor tei os
se ma nais aos sá ba dos em to das as 10 lo jas do Gru po,
com a ofer ta de va les com pras de R$ 500. No to tal, já fo- 
ram en tre gues 120 va les com pras nes se va lor. E to dos os
pre mi a dos con ti nu am con cor ren do aos gran des prê mi- 
os fi nais.

Ain da dá tem po de apro vei tar as ofer tas da Po ti guar e
ten tar a sor te. Pa ra par ti ci par, bas ta com prar qual quer
ti po de pro du to em uma lo ja Po ti guar, e a ca da R$ 300,00
em com pras, o cli en te – pes soa fí si ca e aci ma de 18 anos
– ga nha um cu pom pa ra con cor rer.

O Di re tor Co mer ci al do Gru po Po ti guar Adri a no Pes- 
ta na re for ça a in ten ção do Gru po em pres ti gi ar sem pre
seus cli en tes e pre mi ar es sa fi de li da de. “Na da mais jus to
que ofe re cer sem pre a me lhor ex pe ri ên cia a to dos que
es co lhem a nos sa em pre sa. Além das ofer tas que são
cons tan tes ao lon go do ano, nes sa cam pa nha te mos a
opor tu ni da de de ofer tar gran des prê mi os, e em sin to nia
com a sus ten ta bi li da de es se ano op ta mos por veí cu los
elé tri cos co mo pre mi a ção mai or”, de cla rou.

Na da mais jus to que ofe re cer sem pre

a me lhor ex pe ri ên cia a to dos que

es co lhem a nos sa em pre sa

Nes se sá ba do (1º) acon te cem os sor tei os nas lo jas de
San ta Inês às 11h e de Im pe ra triz às 12h, ten do co mo
prê mi os em ca da uma des sas ci da des: 2 iPho nes, 2 mo- 
to bi kes e 01 car ro elé tri co 0 Km.

No do min go (2) de ma nhã acon te ce o sor teio de São
Luís, na lo ja Po ti guar da For qui lha, ten do co mo prê mi os
6 iPho nes, 6 mo to bi kes e 3 car ros elé tri cos 0 Km.

Co mo su ge re o slo gan da cam pa nha es tre la da pe la in- 
flu en ci a do ra Thaynara OG. “Vo cê dá um pu lo na Po ti- 
guar, e a sor te dá um pu lo na sua ca sa”.

São Luís, segunda-feira, 3 de fevereiro de 2025
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Quando da ocorrência de chuvas, a situação se agrava, visto que as ruas viram rios
tomadas pelas águas e horas depois quando escoam, viram uma mar de lama

PERÍODO CHUVOSO

Comunidades podem
ficar isoladas
DOUGLAS CUNHA

A
tem po ra da in ver no sa nem 
co me çou di rei to e as co mu ni- 
da des do po lo Fer ven te, na 
re gião do Ma ra ca nã, na zo na 

ru ral de São Luís, já es tão ame a ça da 
de fi ca rem iso la das, em fa ce às pés si- 
mas con di ções de tra fe ga bi li da de das 
vi as que in ter li gam as co mu ni da des 
do en tor no.

Há in for ma ções de que obras de re- 
cu pe ra ção das ru as já fo ram au to ri za- 
das pe lo pre fei to Edu ar do Brai de, no 
en tan to as obras nun ca fo ram se quer 
ini ci a das.

Fer ven ta é uma co mu ni da de an ti ga 
que da ta de mais de qua tro cen tos 
anos, sen do de ori gem qui lom bo la, 
vis to que, nos seus pri mór di os, foi ha- 
bi ta da por ne gros es cra vos e ago ra pe- 
los seus des cen den tes, con for me de- 
cla rou o pas tor Lis boa Watts, lí der co- 
mu ni tá rio da re gião.

Quan do cho ve, a si tu a ção se agra- 
va, as ru as vi ram ri os to ma das pe las

DURANTE O PERÍODO CHUVOSO A VIDA DA POPULAÇÃO SEMPRE SE COMPLICA

águas e ho ras de pois quan do es co am, 
vi ram uma mar de la ma, fi can do in- 

tran si tá veis tan to por pe des tres quan- 
to por veí cu los au to mo to res.

Estudantes ficam fora da sala de aula

Es te iso la men to es tá fa zen do com
que de ze nas de cri an ças per ma ne- 
çam fo ra da sa la de au la, vis to que as
es co las mais pró xi mas es tão no Ma ra- 
ca nã e na vi la Es pe ran ça e ôni bus e
ou tros veí cu los não fa zem o trans por- 
tes des tas cri an ças. O po lo Fer ven te se
cons ti tui das cop mu ni da des pos sui
uma po pu la ção de cer ca de 128 fa mí- 
li as e tem no seu en tor no as co mu ni- 
da des Ale gre, Rua do Fio, Vi la Sarney,
Es tra da da Vi to ria e ou tras. To o das
pre ju di ca das pe la fal ta de in fra es tru- 
tu ra, afir mou o pas tor Lis boa.

O lí der co mu ni tá rio in for mou que
o pro ble ma já é de co nhe ci men to das
au to ri da des res pon sá veis, in clu si ve já
te ria si do emi ti da or dem de ser vi ço
pe lo pre fei to Edu ar do Brai de, po rém
ne nhu ma obra vi san do equa ci o nar o
pro ble ma, foi ini ci a das. “Já so li ci ta- 
mos pro vi dên ci as à Se cre ta ria Mu ni- 
ci pal de Obras e à Sub- Pre fei tu ra da

Zo na Ru ral, que não nos deu ne nhu- 
ma es pe ran ça, sob a ale ga ção de que
são mui tas as de man das e as po pu la- 
ções e Fer ven ta e ad ja cên ci as con ti- 
nu am con vi ven do com os pro ble mas
e com o so fri men to”.

Já so li ci ta mos

pro vi dên ci as à

Se cre ta ria Mu ni ci pal de

Obras e à Sub-

Pre fei tu ra da Zo na

Ru ral, que não nos deu

ne nhu ma es pe ran ça

Li ga ções pro vi só ri as

Ja mais fa ça in ter fe rên ci as na re de elé tri ca

Ou tras ori en ta ções

Aten di men to

CAR NA VAL

Cui da dos com
li ga ções pro vi só ri as
de ven de do res
am bu lan tes

Com a pro xi mi da de do Car na val, as fes tas se es pa- 
lham por to dos os can tos do es ta do. Blo cos car na va les- 
cos são or ga ni za dos nos cir cui tos ofi ci ais, por brin can- 
tes tra di ci o nais ou mes mo gru po de ami gos nas ru as das
ci da des. Pen san do nis so, a Equa to ri al Ma ra nhão cha ma
a aten ção pa ra a pre ven ção de aci den tes com ele tri ci da- 
de e aler ta pa ra a ne ces si da de de so li ci tar a li ga ção pro- 
vi só ria.

Pa ra os ven de do res am bu lan tes e pes so as que pre- 
ten dem co mer ci a li zar pro du tos que ne ces si tem de
ener gia elé tri ca em seus pon tos de ven da, a Equa to ri al
Ma ra nhão lem bra que exis te o ser vi ço de li ga ção pro vi- 
só ria, uma ma nei ra se gu ra e le ga li za da de ga ran tir ener- 
gia em bar ra cas, ba res ou ou tros pon tos tem po rá ri os
mon ta dos pe los co mer ci an tes.

O Exe cu ti vo de Se gu ran ça da Equa to ri al Ma ra nhão,
Ga bri el Vi ei ra, cha ma aten ção pa ra que nin guém re a li ze
li ga ções clan des ti nas ou in ter fi ra na re de elé tri ca. “Ape- 
nas pro fis si o nais ha bi li ta dos e au to ri za dos po dem re a li- 
zar es sas ati vi da des. Ca so ha ja ne ces si da de de le var
ener gia elé tri ca pa ra o seu even to ou pon to de ven da,
so li ci te uma li ga ção pro vi só ria de ener gia”, res sal tou o
Exe cu ti vo. Es sa so li ci ta ção de ve ser fei ta em um pon to
pre sen ci al de aten di men to da Dis tri bui do ra, no mí ni mo
5 di as an tes da da ta que de se ja a li ga ção, e o cli en te de ve
in for mar a car ga elé tri ca que vai ne ces si tar, de acor do
com a quan ti da de e ti po de equi pa men to que se rá uti li- 
za do, além de apre sen tar os do cu men tos, en de re ço
com ple to e aguar dar o pra zo. Aten ção com as ins ta la- 
ções in ter nas das ban cas, car ri nhos de lan ches e be bi- 
das. Emen das nos fi os, gam bi ar ras e to ma das so bre car- 
re ga das po dem cau sar cur tos-cir cui tos e le var a gran des
in cên di os.

A Equa to ri al Ma ra nhão aler ta so bre os ris cos das in- 
ter ven ções da re de elé tri ca ou li ga ções clan des ti nas,
que são prá ti cas ile gais de fur to de ener gia elé tri ca. 

Além de ser cri me pre vis to na le gis la ção bra si lei ra, es- 
sas li ga ções pre ju di cam o for ne ci men to de ener gia e co- 
lo cam a vi da de pes so as e ani mais em ris co, po den do
cau sar aci den tes fa tais.

Em ca so de aci den tes en vol ven do a re de elé tri ca, é
ne ces sá rio aler tar as pes so as ao re dor so bre o ris co e li- 
gar ime di a ta men te pa ra a Cen tral de aten di men to da
Equa to ri al Ma ra nhão (116) e, em ca so de ví ti mas, pa ra o
Sa mu (192) e Cor po de Bom bei ros (193). Nun ca to que
ou se apro xi me de ca bos e fi os par ti dos ou ao so lo. Pa ra a
di ver são ser com ple ta, a brin ca dei ra de ve ser com se gu- 
ran ça.

Du ran te os di as de fes tas, a Dis tri bui do ra es ta rá com
um pla no ope ra ci o nal em ação pa ra con du zir os aten di- 
men tos de for ma ágil, em ca so de even tu ais ocor rên ci as
re la ci o na das ao for ne ci men to da ener gia elé tri ca, so- 
bre tu do nos lo cais dos even tos.

Além dis so, o aten di men to da Equa to ri al Ma ra nhão
fun ci o na 24h, to dos os di as, pe lo What sApp no nú me ro
(98) 2055-0116 com a as sis ten te vir tu al Cla ra, além da
Cen tral 116 (li ga ção gra tui ta), APP Equa to ri al Ener gia e
si te www.equa to ri a le ner gia.com.br. Ca so ne ces si tem,
os cli en tes de vem aci o nar a Dis tri bui do ra por meio des- 
ses ca nais.

São Luís, segunda-feira, 3 de fevereiro de 2025
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GOVERNO DO ESTADO DO MARANHÃO
COMPANHIA DE SANEAMENTO AMBIENTAL DO MARANHÃO – CAEMA

ATA DA 471ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO DA COMPANHIA DE 
SANEAMENTO AMBIENTAL DO MARANHÃO – CAEMA. 
Aos vinte e seis dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e quatro, às quinze horas, na sede da Com-

panhia de Saneamento Ambiental do Maranhão – CAEMA, CNPJ nº 06.274.757/0001-50, NIRE nº 

21300003711, situada à Rua Silva Jardim, nº 307 – Centro, CEP: 65.020-560, nesta cidade de São Luís, capi-

tal do estado do Maranhão, reuniram-se os membros do Conselho de Administração da Companhia para tratar 

sobre a seguinte pauta: 1. Eleição do Presidente do Conselho de Administração, conforme disposto no 
Art. 31, inciso III, do Estatuto Social da Companhia; O Item 2. O que mais ocorrer. Participaram da pre-

sente reunião os Conselheiros Roberto Santos Matos, Marcos Aurélio Alves Freitas, Marcos Antonio Silva do 

Nascimento, Marco Andrade Novaes, Ana Flávia Lima Teles da Hora, Jeonys Caldas Carvalho Aguiar e José 

de Ribamar Soares Fonseca. Foram convidados e estiveram presentes: Diretora de Gestão Administrativa, 

Financeira e de Pessoas, Flávia Alexandrina Coelho Almeida Moreira; Diretor de Engenharia e Meio Ambiente 

– Carlos Rogério Santos Araújo; Diretor de Operação e Manutenção – Erione José Campelo do Nascimento; 

Tallyta Cilene Santos Leite – Chefe da Procuradoria Jurídica, Fernanda Ribeiro Araújo Baesse – Chefe da As-

sessoria de Governança e Regulação, Luciane Almeida Pereira – Procurador Jurídica para Assuntos Conten-

ciosos, Maria Edna Portela do Carmo Velez e  Vanda de Jesus Soares Almeida dos Santos – Presidente do 

Comitê de Pessoas, Elegibilidade, Sucessão e Remuneração. E para secretariar os trabalhos, Andréa Ramos 

Pereira, Secretária do Conselho de Administração. Constituída a mesa e considerando o número legal para 

deliberações, o Presidente do Conselho, Roberto Santos Matos, deu início aos trabalhos, declarando instalada 

a Sessão, sendo efetuada a leitura do Edital de Convocação, publicado no Diário Oficial do Estado e nos Jor-
nais O Imparcial e Pequeno nos dias 20, 21 e 22 de agosto de 2024. Terminada a leitura do Edital de Convo-

cação, o Presidente do Conselho de Administração retomou a pauta da ordem do dia e submeteu à apreciação 

o item 01 da pauta que trata de 1. Eleição do Presidente do Conselho de Administração, conforme dis-
posto no Art. 31, inciso III, do Estatuto Social da Companhia; Aberta a votação, foi eleito como Presi-
dente do Conselho de Administração o Sr. ROBERTO SANTOS MATOS, fundamentado no Art. 31, inciso 

III do Estatuto da Companhia. O Item 2. Deliberar sobre o Processo 1627/2024: Política de Indicação, 
Avaliação, Sucessão e Remuneração; A Chefe da Assessoria de Governança e Regulação, Fernanda 
Ribeiro Araújo Baesse, introduziu a pauta destacando a necessidade de atualizar a Política de Indicação, 

Avaliação, Sucessão e Remuneração da companhia, em razão da publicação do Decreto Federal nº 11.048 de 

18 de abril de 2022, além das alterações da Estrutura Organizacional da Companhia conforme Resolução do 

Conselho de Administração RCA Nº 006/2023. Em continuidade, ela explicou que a presente Política de Indi-

cação, Avaliação, Sucessão e Remuneração estabelece critérios e vedações a serem observados pelo Comi-

tê de Pessoas, Elegibilidade, Sucessão e Remuneração nos procedimentos de verificação de conformidade 
dos processos de indicação de representantes da Diretoria Executiva, Conselho de Administração, Conselho 

Fiscal e Comitês Estatutários; na avaliação e nos treinamentos aplicados aos administradores e Conselheiros 

Fiscais; na elaboração e acompanhamento do plano de sucessão, que é não vinculante; e na avaliação das 

propostas relativas à política de pessoal e seu acompanhamento. Em suma, a Política de Indicação, Avaliação, 

Sucessão e Remuneração tem como objetivo principal orientar os acionistas e administradores na tomada de 

decisões estratégicas relacionadas à gestão de pessoas, desde a indicação e seleção até a avaliação de de-

sempenho, o desenvolvimento profissional e o planejamento sucessório. A Sra. Fernanda Ribeiro Araújo 
Baesse aprofundou a discussão sobre os itens da Política de Indicação, Avaliação, Sucessão e Remuneração, 

detalhando cada um deles: I) Definições Chaves: a) Administrador/Agente de Governança; b) Conselheiro In-

dependente; c) Representante dos Acionistas Minoritários; d) Processo de Indicação; e) Sucessão; f) Plano de 

Sucessão. II) Diretrizes de Indicação para os Administradores: a) Requisitos Mínimos; b) Critérios Adicio-

nais; c) Avaliação de Perfil. III) Vedação à Indicação: a) Conflito de Interesse; b) Ocupantes de Cargos Públi-
cos; c) Ficha Suja; d) Acumulação de Conselhos; e) Excesso de Mandato. IV) Representação dos Emprega-
dos e Membro Independente; V) Conselho Fiscal; VI) Diretoria Executiva; VII) Comitês Estatutários: a) 

Comitê de Auditoria Estatutário; b) Comitê de Conduta e Integridade; c) Comitê de Pessoas, Elegibilidade, 

Remuneração e Sucessão. VIII) Composição dos Membros do Comitê de Pessoas, Elegibilidade, Remu-
neração e Sucessão. IX) Processo de Indicação: a) Recebimento da Documentação; b) Complementação 

das Informações; c) Emissão de Parecer de Verificação; d) Deliberação pelo Conselho de Administração. 
Ressaltou que o processo de verificação tramitará prioritariamente no Sistema Eletrônico de Informações (SEI), 
devendo ser mantido em sigilo os dados sensíveis, em obediência à Lei nº 13.709/2018. X) Avaliação; XI) 
Treinamentos; XII) Remuneração. Outro ponto abordado que está no bojo da Política de Indicação, Avalia-

ção, Sucessão e Remuneração é o Regulamento do Comitê de Pessoas, Elegibilidade, Sucessão e Remune-

ração, que tem como objeto estabelecer os procedimentos de constituição, organização e funcionamento do 

Comitê de Pessoas, Elegibilidade, Sucessão e Remuneração. Em seguida, foram detalhadas as disposições 

do regulamento, esclarecendo as responsabilidades e atribuições do Comitê, bem como os critérios para a 

seleção de seus membros. Após as discussões, a Política de Indicação, Avaliação, Sucessão e Remune-
ração e o Regulamento do Comitê de Pessoas, Elegibilidade, Sucessão e Remuneração foram aprova-
dos por unanimidade, com base no Parecer Jurídico 291/2024. Instituída através da RCA 009/2024. O 
item 3. Eleição de membros da Diretoria Executiva - CAEMA, tal como dispõe o Art. 38, inciso II do 
Estatuto Social da Companhia. O Presidente do Conselho de Administração, Roberto Santos Matos, 
comunicou que a indicação dos novos membros para a composição da Diretoria Executiva da CAEMA, o Di-

retor de Engenharia e Meio Ambiente, Rodrigo Sales da Silva, e o Diretor de Operação e Manutenção, José 

Miguel Serra Neto, foi devidamente formalizada pelo Governo do Estado por meio do Ofício nº 160/2024, da-

tado de 14 de agosto de 2024. Posteriormente, foram adotados os procedimentos necessários à instrução 

processual, os quais foram encaminhados ao Comitê de Pessoas, Elegibilidade, Sucessão e Remuneração 

que emitiu os Pareceres de Verificação nºs 005/2024 e 006/2024, disponibilizados aos membros do Conselho 
de Administração para análise e deliberação. O conselheiro Marcos Antonio Silva do Nascimento destacou a 

necessidade de analisar os motivos pelos quais há elevada rotatividade na Diretoria de Operações da CAEMA. 

Enfatizou a importância de uma gestão integrada e a necessidade de recursos financeiros e capacidade de 
gestão para resolver os problemas internos. Desejou sucesso aos novos diretores e sugeriu que consultem 

seus predecessores para evitar instabilidade e fortalecer a empresa. O conselheiro Marcos Aurélio Alves 
Freitas relatou a importância de manter e aprimorar o relacionamento com os clientes da companhia, visando 

a satisfação e fidelização destes. A necessidade de investir recursos próprios para melhorar o abastecimento 
de água foi debatida, considerando sua relevância para o desempenho da empresa. Além disso, foram abor-

dados os investimentos realizados pelo Governo do Estado na companhia, com destaque para seus impactos 

positivos no desenvolvimento das operações. Informou aos presentes a eleição de dois novos diretores, aos 

quais foi concedida autonomia para a escolha de suas respectivas equipes. O conselheiro Roberto Santos 
Matos, por sua vez, mencionou que, apesar da eficiência do quadro de empregados da Companhia, os resul-
tados obtidos ainda não correspondem às expectativas. Reconheceu, no entanto, a dedicação do Presidente 

da CAEMA no cumprimento de suas funções e destacou o apoio do Governo como um fator crucial para o 

sucesso das operações. Ao final da reunião, ele parabenizou os novos diretores eleitos, desejando-lhes suces-

so na gestão de suas equipes. Após os devidos esclarecimentos e discussões, e concernente ao Art. 38, inci-
so II, acrescidos do Art. 39 do Estatuto da Companhia, a matéria foi colocada em votação sendo eleitos por 

unanimidade, para um mandato compreendido entre 26/08/2024 a 30/03/2025: para o cargo de Diretor de 
Engenharia e Meio Ambiente, RODRIGO SALES DA SILVA, brasileiro, divorciado, Engenheiro Civil, 
portador da Carteira de Identidade nº ************011 SESP/MA, CPF n° *********3-48, residente e domici-
liado na Avenida Jerônimo de Albuquerque, Lote *, S/N, BL **, nº****, Angelim, CEP****-641, São Luís –
MA; para o cargo de Diretor de Operação e Manutenção, JOSÉ MIGUEL SERRA NETO, brasileiro, casa-
do, Engenheiro Civil, portador da Carteira de Identidade nº ************993 GESP/MA, CPF nº *********3-71, 
residente e domiciliado na Rua Manacas, nº**, Quadra **, São Francisco, CEP ******-210, São Luís –MA. 
Os Diretores eleitos manifestaram concordância quanto aos Termos de Posse, declarando para os devidos fins 
de direito não serem pessoas impedidas por lei ou condenadas a pena que vede, ainda que temporariamente, 

o acesso a cargos públicos, ou por crime falimentar, de prevaricação, peita ou suborno concussão, peculato; 

ou contra a economia popular, contra o sistema financeiro nacional, contra as normas de defesa da concorrên-

cia, contra as relações de consumo, a fé pública ou a propriedade, nos termos do Artigo 1.011, § 1º do Código 
Civil/2002. Que não estão enquadrados nas vedações do Artigo 28, § 7º do Estatuto Social da Companhia e 

não se enquadram nas hipóteses de inelegibilidade previstas nas alíneas do inciso I do caput do art. 1o da Lei 

Complementar no 64, de 18 de maio de 1990, com as alterações introduzidas pela Lei Complementar no 135, 

de 4 de junho de 2010. Declararam ainda que estão em dia com suas obrigações sociais, não estando subme-

tidos a nenhum e qualquer processo disciplinar/ético, cientes de ficarem sujeitos à responsabilização adminis-

trativa, civil e penal no caso de declaração falsa. Depois de lidas as qualificações, os eleitos prestaram compro-

misso de bem servir os interesses da Companhia, de cumprir e fazerem cumprir o Estatuto Social da 

Companhia e as decisões da Assembleia Geral, bem como as disposições regulamentares atinentes a matéria, 

apresentaram suas declarações de bens, empossaram-se nos cargos, de acordo com as formalidades legais. 

O item 4. O que mais ocorrer; Nada mais havendo a tratar, o Presidente do Conselho, Roberto Santos 
Matos, franqueou a palavra aos demais e como dela ninguém fez uso, agradeceu a presença de todos, e em 

seguida, deu por encerrada a reunião, pelo que eu, Andrea Ramos Pereira, Secretária do Conselho de Admi-

nistração, fiz lavrar a presente Ata, em livro próprio, que depois de lida e achada conforme, vai assinada pelos 
Conselheiros presentes. Roberto Santos Matos, Marcos Aurélio Alves Freitas, José de Ribamar Soares Fon-

seca, Jeonys   Caldas Carvalho Aguiar, e Marco Andrade Novaes e Marcos Antonio Silva do Nascimento. Está 

conforme a original, transcritas no livro próprio nº 007, folhas 00102v, 00103, 00103v, 00104, 00104v, 00105 e 
00105v. Esta ATA foi registrada na JUCEMA sob o nº 20241474868 em 22/11/2024 Protocolo 241474868 
Empresa 21 3 0000371 1. Companhia de Saneamento Ambiental do Maranhão – CAEMA.

GOVERNO DO ESTADO DO MARANHÃO
COMPANHIA DE SANEAMENTO AMBIENTAL DO MARANHÃO – CAEMA

ATA DA 472ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO DA COMPANHIA DE 
SANEAMENTO AMBIENTAL DO MARANHÃO – CAEMA. 

Ao primeiro dia mês de outubro do ano de dois mil e vinte e quatro, às quinze horas, na sede da Companhia 

de Saneamento Ambiental do Maranhão – CAEMA, CNPJ nº 06.274.757/0001-50, NIRE nº 21300003711, si-

tuada à Rua Silva Jardim, nº 307 – Centro, CEP: 65.020-560, nesta cidade de São Luís, capital do estado do 

Maranhão, reuniram-se os membros do Conselho de Administração da Companhia para tratar sobre a seguin-

te pauta: 1. Deliberar Sobre o Regulamento de Honorários Advocatícios; O Item 2. O que mais ocorrer. 
Participaram da presente reunião os Conselheiros Roberto Santos Matos, Marcos Aurélio Alves Freitas, Mar-

cos Antonio Silva do Nascimento, Marco Andrade Novaes, Ana Flávia Lima Teles da Hora, Jeonys Caldas 

Carvalho Aguiar e José de Ribamar Soares Fonseca. Foram convidados e estiveram presentes: Diretora de 

Gestão Administrativa, Financeira e de Pessoas, Flávia Alexandrina Coelho Almeida Moreira; Tallyta Cilene 

Santos Leite – Chefe da Procuradoria Jurídica. E para secretariar os trabalhos, Andréa Ramos Pereira, Secre-

tária do Conselho de Administração. Informa-se que esta reunião é referente ao mês de setembro. Constituída 

a mesa e considerando o número legal para deliberações, o Presidente do Conselho, Roberto Santos Matos, 

deu início aos trabalhos, declarando instalada a Sessão, sendo efetuada a leitura do Edital de Convocação, 

publicado no Diário Oficial do Estado e nos Jornais O Imparcial e Pequeno nos dias 24, 25 e 26 de setembro 
de 2024. Terminada a leitura do Edital de Convocação, o Presidente do Conselho de Administração retomou a 

pauta da ordem do dia e submeteu à apreciação o item 01 da pauta que trata de 1. Deliberar Sobre o Regu-
lamento de Honorários Advocatícios; A Procuradora Jurídica, Tallyta Cilene Santos Leite, explicou que 

o texto trata da regulamentação do recebimento de honorários advocatícios pelos advogados da Procuradoria 

Jurídica, com base em disposições legais. Primeiramente, o artigo 22 da Lei nº 8.906/94 assegura aos advo-

gados o direito aos honorários convencionados, fixados por arbitramento judicial e os de sucumbência, como 
compensação pela prestação de serviços profissionais. O artigo 21 da mesma lei também especifica que, nas 
causas envolvendo o empregador, os honorários são devidos aos advogados empregados. Além disso, o 

Regulamento Geral do Estatuto da Advocacia e da OAB, aprovado em 1994, estabelece que a destinação dos 

honorários deve ser decidida pelos profissionais do serviço jurídico da empresa ou por seus representantes. 
Diante disso, identificou-se a necessidade de uniformizar os procedimentos relacionados à apropriação, desti-
nação e rateio dos honorários, bem como definir os parâmetros para seu arbitramento, redução e isenção, 
quando aplicável. A Procuradora mencionou que, em conversa com os advogados lotados na Procuradoria 

Jurídica da Companhia de Saneamento do Maranhão (CAEMA), questionou-os sobre o recebimento de hono-

rários advocatícios e a forma como esse processo ocorria. Propôs, então, que a distribuição dos honorários 

fosse proporcional à atuação de cada advogado em cada processo, sugerindo a criação de uma comissão 

composta por advogados interessados em participar de ações de cobrança. Em outras instituições, a reparti-

ção dos honorários ocorre por meio de um fundo. No entanto, há a necessidade de definir quem criaria e ad-

ministraria esse fundo dentro da CAEMA. Após as tratativas, decidiu-se criar uma comissão formada por advo-

gados interessados em ingressar com ações de cobrança, nos quais os honorários seriam divididos entre 

aqueles que efetivamente atuassem nos processos. Além disso, ficou estabelecido que apenas os advogados 
lotados na Procuradoria Jurídica teriam direito a receber os honorários advocatícios. Após a apresentação, o 

Conselheiro Marcos Antonio Silva do Nascimento, apresentou a possibilidade de destinar os honorários 

advocatícios a um fundo para investimentos em projetos sociais ou outras iniciativas que elevassem a imagem 
da CAEMA. A Procuradora Jurídica esclareceu que, por lei, esses valores são destinados diretamente aos 

advogados e a criação de um fundo para outros fins desviaria da finalidade original. O Conselheiro Marcos 
Aurélio Alves Freitas perguntou sobre a reintegração de advogados efetivos à Procuradoria Jurídica, uma vez 

que a contratação de profissionais externos tem sido alvo de críticas. A Procuradora informou que já iniciou um 
movimento para reintegrar esses advogados, buscando otimizar a atuação jurídica da empresa. O Conselhei-
ro José de Ribamar Soares Fonseca perguntou se a CAEMA já contratou escritórios externos de advocacia 
para atuar em áreas específicas.  A Procuradora explicou que a CAEMA já possui contratos com escritórios 
especializados em diferentes áreas, sendo os honorários pagos diretamente a esses escritórios, conforme 

previsto em lei. O Conselheiro Roberto Santos Matos questionou se outras empresas de saneamento ado-

tam práticas semelhantes e se há riscos de que os valores pagos aos advogados ultrapassem o teto remune-

ratório. A Procuradora informou que diversas empresas do setor já adotam essa prática e que a proposta da 
CAEMA está em conformidade com a legislação vigente. Por fim, o Conselheiro Marcos Antônio Silva do 
Nascimento reiterou a sugestão de destinar parte dos recursos a um fundo para ações sociais e culturais da 

CAEMA. Após a discussão, o item foi aprovado por unanimidade, com a ressalva de que o setor jurídico 
da CAEMA irá analisar a melhor forma de implementar um fundo para financiar ações sociais e cultu-
rais, utilizando parte dos recursos provenientes dos honorários de sucumbência. Instituído através da 
RCA 0010/2024. O item 2. O que mais ocorrer; Apresentação de Carta Direcionada aos Empregados da 
CAEMA; O Conselheiro, Marcos Aurélio Alves Freitas, expressou sua insatisfação com a postura do Sindi-

cato dos Urbanitários do Maranhão (STIUMA). Segundo ele, desde que assumiu a gestão da empresa, tem 

buscado negociar com o sindicato de forma transparente, buscando sempre o melhor para os trabalhadores. 

Ele mencionou que em reunião com Sindicato apresentou o relatório descrevendo todos os avanços e as difi-

culdades que CAEMA enfrenta.  Em relação ao dissídio de 2019/2020, o Diretor apresentou uma proposta que 

incluía o pagamento do Adicional de Qualificação, o Reajuste de Gratificação e o Adicional de Dupla Função, 
com vigência a partir de outubro, condicionado à ausência de efeitos retroativos. No entanto, a proposta foi 

rejeitada pelo sindicato, que a classificou como “imoral” e “indecorosa”, o que, conforme o Conselheiro, contra-

ria o entendimento inicial entre as partes. Ele também informou que o sindicato alegou não ter recebido os 

dados necessários para avaliar a proposta, o que resultou na veiculação de informações incorretas e em 

ofensas à gestão durante uma assembleia sindical. Em resposta, o Conselheiro solicitou à Procuradoria Jurí-

dica e à Diretora de Gestão Administrativa, Financeira e de Pessoas a elaboração de uma carta aberta aos 

trabalhadores e outra direcionada ao STIUMA, com o objetivo de esclarecer os fatos, além de convocar uma 
reunião com todos os gestores da Companhia para tratar da situação. Além disso, propôs as seguintes medi-

das: as assembleias sindicais passarão a ser realizadas no auditório da CAEMA; os trabalhadores que partici-

pam das assembleias no turno matutino não terão seu ponto justificado no turno vespertino. Acrescentou, 
ainda, que a comissão de negociação será composta por apenas dois representantes de cada parte e um re-

presentante do Conselho de Administração, a ser escolhido pelo próprio Conselho. O Conselheiro Marcos 
Antonio Silva do Nascimento comentou que, embora as mudanças sejam frequentemente realizadas em 
busca de melhorias, elas sempre enfrentam algum nível de resistência. Segundo ele, é importante compreen-

der que a resistência não deve ser ignorada, pois faz parte do processo de transformação. Ressaltou ainda que 

a principal preocupação deve ser a busca por soluções para os desafios enfrentados pela CAEMA, destacan-

do, entre eles, a questão institucional e os contratos vigentes. Afirmou que, na conjuntura atual, a empresa não 
possui a segurança institucional necessária para operar de forma sustentável. O Conselheiro reconheceu os 

esforços do Governo e o estudo realizado pelo BNDES, que visam fortalecer a CAEMA. Outro ponto destaca-

do foi a necessidade de criar um ambiente de colaboração entre funcionários comissionados, efetivos e tercei-

rizados, reforçando que todos são trabalhadores da empresa. Criticou a postura de alguns dirigentes sindicais, 

que, segundo ele, não atuam de forma adequada ao liderar a categoria. A liderança sindical, em sua visão, 

deve focar na identificação das principais demandas e na busca por negociações respeitosas e construtivas. 
O Conselheiro enfatizou que o respeito mútuo deve ser uma prioridade, enfatizando que, no passado, havia um 

ambiente nocivo, e o trabalhador era incentivado a adotar uma postura hostil em relação à empresa. Referente 

ao adicional de qualificação, explicou que o plano de cargos e salários normatiza esse benefício, que o mesmo 
não se trata de capacitação profissional, mas de um estímulo à qualificação. Sobre as incorporações salariais, 
ele comenta que já deveriam ser somadas ao salário e o valor deve ser reajustado corretamente. Sugere a 
resolução dessas pendências de forma imediata, com a possibilidade de abrir um canal para que as pessoas 

possam reivindicar diferenças passadas por meio de processos administrativos individualizados, garantindo o 

direito de forma gradual. No tocante ao dissídio, destacou que a negociação iniciada em 2019 só foi concluída 

em janeiro de 2023, deixando uma diferença ainda pendente. Demonstrou preocupação com os aposentados 
que foram desligados da empresa, muitos dos quais participaram da Assembleia convocada pelo sindicato. A 

proposta é que esses ex-funcionários sejam chamados para uma conversa a fim de encontrar uma forma de 
saldar as diferenças devidas, enquanto o restante das negociações deva continuar em andamento. Por fim, 
destacou a importância de pacificar o ambiente interno da empresa, propondo a criação de uma comissão de 
negociação composta por representantes da empresa, do sindicato e dos trabalhadores escolhidos em assem-

bleia geral. Encerrou reforçando a necessidade de buscar soluções que promovam a harmonia e a cooperação 

entre todas as partes envolvidas. Em seguida, o Conselheiro Marcos Aurélio Alves Freitas solicitou à Direto-

ra Administrativa, Financeira e de Pessoas que realizasse a leitura integral da Carta Aberta aos Empregados, 

ressaltando que esta deverá ser assinada por todos os diretores. A Diretora Flávia Alexandrina Coelho Almei-
da Moreira fez então a leitura integral da carta e em seguida fez alguns esclarecimentos: em relação ao adi-

cional de qualificação, relatou que a empresa utilizou uma lógica alinhada com a proposta do Conselheiro 
Marcos Antonio Silva do Nascimento, valorizando a qualificação dos colaboradores; processos que foram re-

presados há anos foram resgatados e analisados, bem como demonstrado o impacto financeiro dessas ações 
ao sindicato. A Diretora também abordou a questão do reajuste das funções gratificadas, que deveria ter sido 
incorporado ao salário há muito tempo, como mencionado pelo Presidente da Companhia. Além disso, foi in-

formado que o adicional de dupla função e o dissídio também foram tratados durante a reunião com o STIUMA. 

O Conselheiro José Ribamar Soares Fonseca salientou a complexidade da tarefa de avaliar e emitir um 

parecer sobre a relação trabalhista em questão. Ele enfatizou a importância de uma análise aprofundada dos 
avanços obtidos e questionou a eficácia da comunicação interna da empresa. O conselheiro propôs o fortale-

cimento da comunicação interna, sugerindo a criação de um instrumento eficaz, com o apoio da assessoria de 
comunicação, para informar os funcionários sobre os avanços e as ações da empresa. Essa medida, segundo 

ele, é fundamental para garantir que as informações cheguem de forma clara e precisa aos colaboradores. Em 

relação à carta, o conselheiro sugeriu algumas alterações. Ele destacou que a comunicação deve ser institu-

cional, focada nas decisões e ações da empresa, evitando menções pessoais que possam gerar conflitos indi-
viduais. A Conselheira Ana Flávia Lima Teles da Hora corroborou com a manifestação do Conselheiro José 

de Ribamar Soares Fonseca e enfatizou a importância da CAEMA investir na comunicação interna e externa. 
Ressaltou a necessidade de divulgar as ações realizadas pela Companhia, assim como os avanços aprimora-

dos, reforçando a relevância de uma comunicação eficiente para o fortalecimento da imagem institucional. O 
Conselheiro Roberto Santos Matos colocou o Conselho à disposição da Diretoria Executiva e reconheceu a 

complexidade em promover uma transparência plena, especialmente em questões sensíveis. No entanto, ele 

ressaltou o compromisso do Conselho em tomar decisões colegiadas e tratar todos os assuntos com a devida 

seriedade. O conselheiro corroborou com as observações anteriores sobre a importância da comunicação in-

terna e a necessidade de abordar esse tema de forma estratégica. Ele destacou dois pontos importantes: a 

evolução da cultura organizacional e a necessidade de um diálogo respeitoso com o sindicato. Em relação à 

cultura organizacional, o conselheiro observou que a empresa tem avançado significativamente na descons-

trução de uma cultura negativa, embora ainda haja desafios a serem superados. Quanto ao relacionamento 
com o sindicato, ele enfatizou a importância de um diálogo construtivo e respeitoso, com base em normas 
claras que orientem o comportamento de todos os envolvidos. Por último, o conselheiro alertou para a impor-

tância de uma comunicação clara e eficiente para combater a disseminação de informações distorcidas em 
ambientes digitais. Ele ressaltou que a comunicação eficaz é fundamental para fortalecer a sustentabilidade da 
empresa. Por último, o Conselheiro Marcos Aurélio Alves Freitas, propôs que a carta aberta direcionada aos 

empregados fosse divulgada publicamente em sua forma atual, pois ela não trata de questões específicas, 
mas transmite uma mensagem direcionada a alguns representantes do sindicato. Com relação à recomenda-

ção de divulgar internamente as ações realizadas pela Companhia, informou que foi solicitado Diretor de Ma-

nutenção e Operação que realizasse visitas as regionais de Imperatriz, São João dos Patos, Colinas e Presi-

dente Dutra. Este foi acompanhado pelo Chefe da Unidade Especial de Planejamento, Controle e Inovação 
(UEP) que apresentou os dados diretamente aos funcionários. Dessa forma, destaca que estamos promoven-

do um trabalho contínuo de diálogo e conscientização, utilizando esse tipo de abordagem como um importante 

instrumento de comunicação. Nada mais havendo a tratar, o Presidente do Conselho, Roberto Santos Matos, 

franqueou a palavra aos demais e como dela ninguém fez uso, agradeceu a presença de todos, e em seguida, 

deu por encerrada a reunião, pelo que eu, Andrea Ramos Pereira, Secretária do Conselho de Administração, 

fiz lavrar a presente Ata, em livro próprio, que depois de lida e achada conforme, vai assinada pelos Conselhei-
ros presentes.  Roberto Santos Matos, Marcos Aurélio Alves Freitas, José de Ribamar Soares Fonseca, Jeonys   

Caldas Carvalho Aguiar, e Marco Andrade Novaes e Marcos Antonio Silva do Nascimento. Está conforme a 

original, transcritas no livro próprio nº 007, folhas 00111v, 00112, 00112v, 00113, 00113v, 00114, 00114v, 
00115 e 00115v. Esta ATA foi registrada na JUCEMA sob o nº 20250004160 em 15/01/2025 Protocolo 

250004160 Empresa 21 3 0000371 1. Companhia de Saneamento Ambiental do Maranhão – CAEMA.

ESTADO DO MARANHÃO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N° 005/2025 – CPL/ALEMA

PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 355249/2024 ALEMA

OBJETO: Aquisição de Eletrodomésticos e Eletroeletrônicos para a Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão.

DATA DA ABERTURA: 17 de fevereiro de 2025 às 09:30hs

LOCAL DE REALIZAÇÃO: A sessão será realizada através do Portal Licita 
ALEMA, pelo endereço eletrônico www.licitaalema.com.br. Informações 
adicionais disponíveis em www.al.ma.leg.br e www.licitaalema.com.br.

São Luís (MA), 31 de janeiro de 2025
Lincoln Christian Nolêto Costa

Pregoeiro

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO | CNPJ n° 
05.294.848/0001-94 ENDEREÇO: Av. Jerônimo de Albuquerque, Calhau São Luís - 
Maranhão – CEP 65.071-750 SITE: www.al.ma.leg.br | E-mail: cplalema@gmail.com
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 EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA
        1º LEILÃO: 19 de fevereiro de 2024, às 14h30min *.

2º LEILÃO: 21 de fevereiro de 2024, às 14h30min *. (*horário de Brasília)
Mauro Zukerman, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 328, com escritório à Rua Minas Gerais, 316 – Cj 62 - Higienópolis, São Paulo/SP, FAZ
SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento tiver, que levará a PÚBLICO LEILÃO de modo somente ON-
LINE, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/
A - CNPJ n° 90.400.888/0001-42, nos termos do Instrumento Particular com Eficácia de Escritura Pública, Alienação Fiduciária de
Imóvel em Garantia, n° 0010133362, firmado em 03/12/2020, com o Fiduciante ELIZA MARIA PEREIRA BELO, brasileira, solteira,
maior, gerente, portadora do RG nº 051771022014-3-SESP/MA, inscrita no CPF sob nº 617.721.583-13, residente e domiciliada em
São José de Ribamar/MA, em PRIMEIRO LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a R$ 558.571,71
(quinhentos e cinquenta e oito mil quinhentos e setenta e um reais e setenta e um centavos - atualizado conforme disposições
contratuais), o imóvel constituído pelo Apartamento nº 601, localizado no 6º pavimento do Edifício Luma, situado na Rua dos Juritis,
nº 15, Renascença, São Luís/MA, com direito ao uso de duas vagas de garagem. Área privativa: 92,57m² e Área total: 131,79m²,
melhor descrito na matrícula 74.130 do 1º Oficial de Registro de São Luís/MA. Imóvel ocupado. Venda em caráter “ad corpus” e no
estado de conservação em que se encontra. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde já designado o SEGUNDO
LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a R$ 378.829,30 (trezentos e setenta e oito mil oitocentos e
vinte e nove reais e trinta centavos – nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97). Os interessados em participar do leilão de
modo on-line, deverão se cadastrar no site www.portalzuk.com.br, encaminhar a documentação necessária para liberação do
cadastro 24 horas do início do leilão. Forma de pagamento e demais condições de venda, VEJA A INTEGRA DESTE EDITAL
NO SITE: www.portalzuk.com.br. Informações pelo tel. 3003-0677 (Dossiê 21273)

Municipal de Meio Ambiente – SEMMAM a Licença Única 01, validade 24/01/2025, para a atividade 

São Luís, quarta-feira, 31 de janeiro de 2024

GERAL 4

 EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA
        1º LEILÃO: 19 de fevereiro de 2024, às 14h30min *.

2º LEILÃO: 21 de fevereiro de 2024, às 14h30min *. (*horário de Brasília)
Mauro Zukerman, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 328, com escritório à Rua Minas Gerais, 316 – Cj 62 - Higienópolis, São Paulo/SP, FAZ
SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento tiver, que levará a PÚBLICO LEILÃO de modo somente ON-
LINE, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/
A - CNPJ n° 90.400.888/0001-42, nos termos do Instrumento Particular com Eficácia de Escritura Pública, Alienação Fiduciária de
Imóvel em Garantia, n° 0010133362, firmado em 03/12/2020, com o Fiduciante ELIZA MARIA PEREIRA BELO, brasileira, solteira,
maior, gerente, portadora do RG nº 051771022014-3-SESP/MA, inscrita no CPF sob nº 617.721.583-13, residente e domiciliada em
São José de Ribamar/MA, em PRIMEIRO LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a R$ 558.571,71
(quinhentos e cinquenta e oito mil quinhentos e setenta e um reais e setenta e um centavos - atualizado conforme disposições
contratuais), o imóvel constituído pelo Apartamento nº 601, localizado no 6º pavimento do Edifício Luma, situado na Rua dos Juritis,
nº 15, Renascença, São Luís/MA, com direito ao uso de duas vagas de garagem. Área privativa: 92,57m² e Área total: 131,79m²,
melhor descrito na matrícula 74.130 do 1º Oficial de Registro de São Luís/MA. Imóvel ocupado. Venda em caráter “ad corpus” e no
estado de conservação em que se encontra. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde já designado o SEGUNDO
LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a R$ 378.829,30 (trezentos e setenta e oito mil oitocentos e
vinte e nove reais e trinta centavos – nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97). Os interessados em participar do leilão de
modo on-line, deverão se cadastrar no site www.portalzuk.com.br, encaminhar a documentação necessária para liberação do
cadastro 24 horas do início do leilão. Forma de pagamento e demais condições de venda, VEJA A INTEGRA DESTE EDITAL
NO SITE: www.portalzuk.com.br. Informações pelo tel. 3003-0677 (Dossiê 21273)

Municipal de Meio Ambiente – SEMMAM a Licença Única 01, validade 24/01/2025, para a atividade 

São Luís, segunda-feira, 03 de janeiro de 2025

GOVERNO DO ESTADO DO MARANHÃO
COMPANHIA DE SANEAMENTO AMBIENTAL DO MARANHÃO – CAEMA

ATA DA 471ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO DA COMPANHIA DE 
SANEAMENTO AMBIENTAL DO MARANHÃO – CAEMA. 
Aos vinte e seis dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e quatro, às quinze horas, na sede da Com-

panhia de Saneamento Ambiental do Maranhão – CAEMA, CNPJ nº 06.274.757/0001-50, NIRE nº 

21300003711, situada à Rua Silva Jardim, nº 307 – Centro, CEP: 65.020-560, nesta cidade de São Luís, capi-

tal do estado do Maranhão, reuniram-se os membros do Conselho de Administração da Companhia para tratar 

sobre a seguinte pauta: 1. Eleição do Presidente do Conselho de Administração, conforme disposto no 
Art. 31, inciso III, do Estatuto Social da Companhia; O Item 2. O que mais ocorrer. Participaram da pre-

sente reunião os Conselheiros Roberto Santos Matos, Marcos Aurélio Alves Freitas, Marcos Antonio Silva do 

Nascimento, Marco Andrade Novaes, Ana Flávia Lima Teles da Hora, Jeonys Caldas Carvalho Aguiar e José 

de Ribamar Soares Fonseca. Foram convidados e estiveram presentes: Diretora de Gestão Administrativa, 

Financeira e de Pessoas, Flávia Alexandrina Coelho Almeida Moreira; Diretor de Engenharia e Meio Ambiente 

– Carlos Rogério Santos Araújo; Diretor de Operação e Manutenção – Erione José Campelo do Nascimento; 

Tallyta Cilene Santos Leite – Chefe da Procuradoria Jurídica, Fernanda Ribeiro Araújo Baesse – Chefe da As-

sessoria de Governança e Regulação, Luciane Almeida Pereira – Procurador Jurídica para Assuntos Conten-

ciosos, Maria Edna Portela do Carmo Velez e  Vanda de Jesus Soares Almeida dos Santos – Presidente do 

Comitê de Pessoas, Elegibilidade, Sucessão e Remuneração. E para secretariar os trabalhos, Andréa Ramos 

Pereira, Secretária do Conselho de Administração. Constituída a mesa e considerando o número legal para 

deliberações, o Presidente do Conselho, Roberto Santos Matos, deu início aos trabalhos, declarando instalada 

a Sessão, sendo efetuada a leitura do Edital de Convocação, publicado no Diário Oficial do Estado e nos Jor-
nais O Imparcial e Pequeno nos dias 20, 21 e 22 de agosto de 2024. Terminada a leitura do Edital de Convo-

cação, o Presidente do Conselho de Administração retomou a pauta da ordem do dia e submeteu à apreciação 

o item 01 da pauta que trata de 1. Eleição do Presidente do Conselho de Administração, conforme dis-
posto no Art. 31, inciso III, do Estatuto Social da Companhia; Aberta a votação, foi eleito como Presi-
dente do Conselho de Administração o Sr. ROBERTO SANTOS MATOS, fundamentado no Art. 31, inciso 

III do Estatuto da Companhia. O Item 2. Deliberar sobre o Processo 1627/2024: Política de Indicação, 
Avaliação, Sucessão e Remuneração; A Chefe da Assessoria de Governança e Regulação, Fernanda 
Ribeiro Araújo Baesse, introduziu a pauta destacando a necessidade de atualizar a Política de Indicação, 

Avaliação, Sucessão e Remuneração da companhia, em razão da publicação do Decreto Federal nº 11.048 de 

18 de abril de 2022, além das alterações da Estrutura Organizacional da Companhia conforme Resolução do 

Conselho de Administração RCA Nº 006/2023. Em continuidade, ela explicou que a presente Política de Indi-

cação, Avaliação, Sucessão e Remuneração estabelece critérios e vedações a serem observados pelo Comi-

tê de Pessoas, Elegibilidade, Sucessão e Remuneração nos procedimentos de verificação de conformidade 
dos processos de indicação de representantes da Diretoria Executiva, Conselho de Administração, Conselho 

Fiscal e Comitês Estatutários; na avaliação e nos treinamentos aplicados aos administradores e Conselheiros 

Fiscais; na elaboração e acompanhamento do plano de sucessão, que é não vinculante; e na avaliação das 

propostas relativas à política de pessoal e seu acompanhamento. Em suma, a Política de Indicação, Avaliação, 

Sucessão e Remuneração tem como objetivo principal orientar os acionistas e administradores na tomada de 

decisões estratégicas relacionadas à gestão de pessoas, desde a indicação e seleção até a avaliação de de-

sempenho, o desenvolvimento profissional e o planejamento sucessório. A Sra. Fernanda Ribeiro Araújo 
Baesse aprofundou a discussão sobre os itens da Política de Indicação, Avaliação, Sucessão e Remuneração, 

detalhando cada um deles: I) Definições Chaves: a) Administrador/Agente de Governança; b) Conselheiro In-

dependente; c) Representante dos Acionistas Minoritários; d) Processo de Indicação; e) Sucessão; f) Plano de 

Sucessão. II) Diretrizes de Indicação para os Administradores: a) Requisitos Mínimos; b) Critérios Adicio-

nais; c) Avaliação de Perfil. III) Vedação à Indicação: a) Conflito de Interesse; b) Ocupantes de Cargos Públi-
cos; c) Ficha Suja; d) Acumulação de Conselhos; e) Excesso de Mandato. IV) Representação dos Emprega-
dos e Membro Independente; V) Conselho Fiscal; VI) Diretoria Executiva; VII) Comitês Estatutários: a) 

Comitê de Auditoria Estatutário; b) Comitê de Conduta e Integridade; c) Comitê de Pessoas, Elegibilidade, 

Remuneração e Sucessão. VIII) Composição dos Membros do Comitê de Pessoas, Elegibilidade, Remu-
neração e Sucessão. IX) Processo de Indicação: a) Recebimento da Documentação; b) Complementação 

das Informações; c) Emissão de Parecer de Verificação; d) Deliberação pelo Conselho de Administração. 
Ressaltou que o processo de verificação tramitará prioritariamente no Sistema Eletrônico de Informações (SEI), 
devendo ser mantido em sigilo os dados sensíveis, em obediência à Lei nº 13.709/2018. X) Avaliação; XI) 
Treinamentos; XII) Remuneração. Outro ponto abordado que está no bojo da Política de Indicação, Avalia-

ção, Sucessão e Remuneração é o Regulamento do Comitê de Pessoas, Elegibilidade, Sucessão e Remune-

ração, que tem como objeto estabelecer os procedimentos de constituição, organização e funcionamento do 

Comitê de Pessoas, Elegibilidade, Sucessão e Remuneração. Em seguida, foram detalhadas as disposições 

do regulamento, esclarecendo as responsabilidades e atribuições do Comitê, bem como os critérios para a 

seleção de seus membros. Após as discussões, a Política de Indicação, Avaliação, Sucessão e Remune-
ração e o Regulamento do Comitê de Pessoas, Elegibilidade, Sucessão e Remuneração foram aprova-
dos por unanimidade, com base no Parecer Jurídico 291/2024. Instituída através da RCA 009/2024. O 
item 3. Eleição de membros da Diretoria Executiva - CAEMA, tal como dispõe o Art. 38, inciso II do 
Estatuto Social da Companhia. O Presidente do Conselho de Administração, Roberto Santos Matos, 
comunicou que a indicação dos novos membros para a composição da Diretoria Executiva da CAEMA, o Di-

retor de Engenharia e Meio Ambiente, Rodrigo Sales da Silva, e o Diretor de Operação e Manutenção, José 

Miguel Serra Neto, foi devidamente formalizada pelo Governo do Estado por meio do Ofício nº 160/2024, da-

tado de 14 de agosto de 2024. Posteriormente, foram adotados os procedimentos necessários à instrução 

processual, os quais foram encaminhados ao Comitê de Pessoas, Elegibilidade, Sucessão e Remuneração 

que emitiu os Pareceres de Verificação nºs 005/2024 e 006/2024, disponibilizados aos membros do Conselho 
de Administração para análise e deliberação. O conselheiro Marcos Antonio Silva do Nascimento destacou a 

necessidade de analisar os motivos pelos quais há elevada rotatividade na Diretoria de Operações da CAEMA. 

Enfatizou a importância de uma gestão integrada e a necessidade de recursos financeiros e capacidade de 
gestão para resolver os problemas internos. Desejou sucesso aos novos diretores e sugeriu que consultem 

seus predecessores para evitar instabilidade e fortalecer a empresa. O conselheiro Marcos Aurélio Alves 
Freitas relatou a importância de manter e aprimorar o relacionamento com os clientes da companhia, visando 

a satisfação e fidelização destes. A necessidade de investir recursos próprios para melhorar o abastecimento 
de água foi debatida, considerando sua relevância para o desempenho da empresa. Além disso, foram abor-

dados os investimentos realizados pelo Governo do Estado na companhia, com destaque para seus impactos 

positivos no desenvolvimento das operações. Informou aos presentes a eleição de dois novos diretores, aos 

quais foi concedida autonomia para a escolha de suas respectivas equipes. O conselheiro Roberto Santos 
Matos, por sua vez, mencionou que, apesar da eficiência do quadro de empregados da Companhia, os resul-
tados obtidos ainda não correspondem às expectativas. Reconheceu, no entanto, a dedicação do Presidente 

da CAEMA no cumprimento de suas funções e destacou o apoio do Governo como um fator crucial para o 

sucesso das operações. Ao final da reunião, ele parabenizou os novos diretores eleitos, desejando-lhes suces-

so na gestão de suas equipes. Após os devidos esclarecimentos e discussões, e concernente ao Art. 38, inci-
so II, acrescidos do Art. 39 do Estatuto da Companhia, a matéria foi colocada em votação sendo eleitos por 

unanimidade, para um mandato compreendido entre 26/08/2024 a 30/03/2025: para o cargo de Diretor de 
Engenharia e Meio Ambiente, RODRIGO SALES DA SILVA, brasileiro, divorciado, Engenheiro Civil, 
portador da Carteira de Identidade nº ************011 SESP/MA, CPF n° *********3-48, residente e domici-
liado na Avenida Jerônimo de Albuquerque, Lote *, S/N, BL **, nº****, Angelim, CEP****-641, São Luís –
MA; para o cargo de Diretor de Operação e Manutenção, JOSÉ MIGUEL SERRA NETO, brasileiro, casa-
do, Engenheiro Civil, portador da Carteira de Identidade nº ************993 GESP/MA, CPF nº *********3-71, 
residente e domiciliado na Rua Manacas, nº**, Quadra **, São Francisco, CEP ******-210, São Luís –MA. 
Os Diretores eleitos manifestaram concordância quanto aos Termos de Posse, declarando para os devidos fins 
de direito não serem pessoas impedidas por lei ou condenadas a pena que vede, ainda que temporariamente, 

o acesso a cargos públicos, ou por crime falimentar, de prevaricação, peita ou suborno concussão, peculato; 

ou contra a economia popular, contra o sistema financeiro nacional, contra as normas de defesa da concorrên-

cia, contra as relações de consumo, a fé pública ou a propriedade, nos termos do Artigo 1.011, § 1º do Código 
Civil/2002. Que não estão enquadrados nas vedações do Artigo 28, § 7º do Estatuto Social da Companhia e 

não se enquadram nas hipóteses de inelegibilidade previstas nas alíneas do inciso I do caput do art. 1o da Lei 

Complementar no 64, de 18 de maio de 1990, com as alterações introduzidas pela Lei Complementar no 135, 

de 4 de junho de 2010. Declararam ainda que estão em dia com suas obrigações sociais, não estando subme-

tidos a nenhum e qualquer processo disciplinar/ético, cientes de ficarem sujeitos à responsabilização adminis-

trativa, civil e penal no caso de declaração falsa. Depois de lidas as qualificações, os eleitos prestaram compro-

misso de bem servir os interesses da Companhia, de cumprir e fazerem cumprir o Estatuto Social da 

Companhia e as decisões da Assembleia Geral, bem como as disposições regulamentares atinentes a matéria, 

apresentaram suas declarações de bens, empossaram-se nos cargos, de acordo com as formalidades legais. 

O item 4. O que mais ocorrer; Nada mais havendo a tratar, o Presidente do Conselho, Roberto Santos 
Matos, franqueou a palavra aos demais e como dela ninguém fez uso, agradeceu a presença de todos, e em 

seguida, deu por encerrada a reunião, pelo que eu, Andrea Ramos Pereira, Secretária do Conselho de Admi-

nistração, fiz lavrar a presente Ata, em livro próprio, que depois de lida e achada conforme, vai assinada pelos 
Conselheiros presentes. Roberto Santos Matos, Marcos Aurélio Alves Freitas, José de Ribamar Soares Fon-

seca, Jeonys   Caldas Carvalho Aguiar, e Marco Andrade Novaes e Marcos Antonio Silva do Nascimento. Está 

conforme a original, transcritas no livro próprio nº 007, folhas 00102v, 00103, 00103v, 00104, 00104v, 00105 e 
00105v. Esta ATA foi registrada na JUCEMA sob o nº 20241474868 em 22/11/2024 Protocolo 241474868 
Empresa 21 3 0000371 1. Companhia de Saneamento Ambiental do Maranhão – CAEMA.

GOVERNO DO ESTADO DO MARANHÃO
COMPANHIA DE SANEAMENTO AMBIENTAL DO MARANHÃO – CAEMA

ATA DA 472ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO DA COMPANHIA DE 
SANEAMENTO AMBIENTAL DO MARANHÃO – CAEMA. 

Ao primeiro dia mês de outubro do ano de dois mil e vinte e quatro, às quinze horas, na sede da Companhia 

de Saneamento Ambiental do Maranhão – CAEMA, CNPJ nº 06.274.757/0001-50, NIRE nº 21300003711, si-

tuada à Rua Silva Jardim, nº 307 – Centro, CEP: 65.020-560, nesta cidade de São Luís, capital do estado do 

Maranhão, reuniram-se os membros do Conselho de Administração da Companhia para tratar sobre a seguin-

te pauta: 1. Deliberar Sobre o Regulamento de Honorários Advocatícios; O Item 2. O que mais ocorrer. 
Participaram da presente reunião os Conselheiros Roberto Santos Matos, Marcos Aurélio Alves Freitas, Mar-

cos Antonio Silva do Nascimento, Marco Andrade Novaes, Ana Flávia Lima Teles da Hora, Jeonys Caldas 

Carvalho Aguiar e José de Ribamar Soares Fonseca. Foram convidados e estiveram presentes: Diretora de 

Gestão Administrativa, Financeira e de Pessoas, Flávia Alexandrina Coelho Almeida Moreira; Tallyta Cilene 

Santos Leite – Chefe da Procuradoria Jurídica. E para secretariar os trabalhos, Andréa Ramos Pereira, Secre-

tária do Conselho de Administração. Informa-se que esta reunião é referente ao mês de setembro. Constituída 

a mesa e considerando o número legal para deliberações, o Presidente do Conselho, Roberto Santos Matos, 

deu início aos trabalhos, declarando instalada a Sessão, sendo efetuada a leitura do Edital de Convocação, 

publicado no Diário Oficial do Estado e nos Jornais O Imparcial e Pequeno nos dias 24, 25 e 26 de setembro 
de 2024. Terminada a leitura do Edital de Convocação, o Presidente do Conselho de Administração retomou a 

pauta da ordem do dia e submeteu à apreciação o item 01 da pauta que trata de 1. Deliberar Sobre o Regu-
lamento de Honorários Advocatícios; A Procuradora Jurídica, Tallyta Cilene Santos Leite, explicou que 

o texto trata da regulamentação do recebimento de honorários advocatícios pelos advogados da Procuradoria 

Jurídica, com base em disposições legais. Primeiramente, o artigo 22 da Lei nº 8.906/94 assegura aos advo-

gados o direito aos honorários convencionados, fixados por arbitramento judicial e os de sucumbência, como 
compensação pela prestação de serviços profissionais. O artigo 21 da mesma lei também especifica que, nas 
causas envolvendo o empregador, os honorários são devidos aos advogados empregados. Além disso, o 

Regulamento Geral do Estatuto da Advocacia e da OAB, aprovado em 1994, estabelece que a destinação dos 

honorários deve ser decidida pelos profissionais do serviço jurídico da empresa ou por seus representantes. 
Diante disso, identificou-se a necessidade de uniformizar os procedimentos relacionados à apropriação, desti-
nação e rateio dos honorários, bem como definir os parâmetros para seu arbitramento, redução e isenção, 
quando aplicável. A Procuradora mencionou que, em conversa com os advogados lotados na Procuradoria 

Jurídica da Companhia de Saneamento do Maranhão (CAEMA), questionou-os sobre o recebimento de hono-

rários advocatícios e a forma como esse processo ocorria. Propôs, então, que a distribuição dos honorários 

fosse proporcional à atuação de cada advogado em cada processo, sugerindo a criação de uma comissão 

composta por advogados interessados em participar de ações de cobrança. Em outras instituições, a reparti-

ção dos honorários ocorre por meio de um fundo. No entanto, há a necessidade de definir quem criaria e ad-

ministraria esse fundo dentro da CAEMA. Após as tratativas, decidiu-se criar uma comissão formada por advo-

gados interessados em ingressar com ações de cobrança, nos quais os honorários seriam divididos entre 

aqueles que efetivamente atuassem nos processos. Além disso, ficou estabelecido que apenas os advogados 
lotados na Procuradoria Jurídica teriam direito a receber os honorários advocatícios. Após a apresentação, o 

Conselheiro Marcos Antonio Silva do Nascimento, apresentou a possibilidade de destinar os honorários 

advocatícios a um fundo para investimentos em projetos sociais ou outras iniciativas que elevassem a imagem 
da CAEMA. A Procuradora Jurídica esclareceu que, por lei, esses valores são destinados diretamente aos 

advogados e a criação de um fundo para outros fins desviaria da finalidade original. O Conselheiro Marcos 
Aurélio Alves Freitas perguntou sobre a reintegração de advogados efetivos à Procuradoria Jurídica, uma vez 

que a contratação de profissionais externos tem sido alvo de críticas. A Procuradora informou que já iniciou um 
movimento para reintegrar esses advogados, buscando otimizar a atuação jurídica da empresa. O Conselhei-
ro José de Ribamar Soares Fonseca perguntou se a CAEMA já contratou escritórios externos de advocacia 
para atuar em áreas específicas.  A Procuradora explicou que a CAEMA já possui contratos com escritórios 
especializados em diferentes áreas, sendo os honorários pagos diretamente a esses escritórios, conforme 

previsto em lei. O Conselheiro Roberto Santos Matos questionou se outras empresas de saneamento ado-

tam práticas semelhantes e se há riscos de que os valores pagos aos advogados ultrapassem o teto remune-

ratório. A Procuradora informou que diversas empresas do setor já adotam essa prática e que a proposta da 
CAEMA está em conformidade com a legislação vigente. Por fim, o Conselheiro Marcos Antônio Silva do 
Nascimento reiterou a sugestão de destinar parte dos recursos a um fundo para ações sociais e culturais da 

CAEMA. Após a discussão, o item foi aprovado por unanimidade, com a ressalva de que o setor jurídico 
da CAEMA irá analisar a melhor forma de implementar um fundo para financiar ações sociais e cultu-
rais, utilizando parte dos recursos provenientes dos honorários de sucumbência. Instituído através da 
RCA 0010/2024. O item 2. O que mais ocorrer; Apresentação de Carta Direcionada aos Empregados da 
CAEMA; O Conselheiro, Marcos Aurélio Alves Freitas, expressou sua insatisfação com a postura do Sindi-

cato dos Urbanitários do Maranhão (STIUMA). Segundo ele, desde que assumiu a gestão da empresa, tem 

buscado negociar com o sindicato de forma transparente, buscando sempre o melhor para os trabalhadores. 

Ele mencionou que em reunião com Sindicato apresentou o relatório descrevendo todos os avanços e as difi-

culdades que CAEMA enfrenta.  Em relação ao dissídio de 2019/2020, o Diretor apresentou uma proposta que 

incluía o pagamento do Adicional de Qualificação, o Reajuste de Gratificação e o Adicional de Dupla Função, 
com vigência a partir de outubro, condicionado à ausência de efeitos retroativos. No entanto, a proposta foi 

rejeitada pelo sindicato, que a classificou como “imoral” e “indecorosa”, o que, conforme o Conselheiro, contra-

ria o entendimento inicial entre as partes. Ele também informou que o sindicato alegou não ter recebido os 

dados necessários para avaliar a proposta, o que resultou na veiculação de informações incorretas e em 

ofensas à gestão durante uma assembleia sindical. Em resposta, o Conselheiro solicitou à Procuradoria Jurí-

dica e à Diretora de Gestão Administrativa, Financeira e de Pessoas a elaboração de uma carta aberta aos 

trabalhadores e outra direcionada ao STIUMA, com o objetivo de esclarecer os fatos, além de convocar uma 
reunião com todos os gestores da Companhia para tratar da situação. Além disso, propôs as seguintes medi-

das: as assembleias sindicais passarão a ser realizadas no auditório da CAEMA; os trabalhadores que partici-

pam das assembleias no turno matutino não terão seu ponto justificado no turno vespertino. Acrescentou, 
ainda, que a comissão de negociação será composta por apenas dois representantes de cada parte e um re-

presentante do Conselho de Administração, a ser escolhido pelo próprio Conselho. O Conselheiro Marcos 
Antonio Silva do Nascimento comentou que, embora as mudanças sejam frequentemente realizadas em 
busca de melhorias, elas sempre enfrentam algum nível de resistência. Segundo ele, é importante compreen-

der que a resistência não deve ser ignorada, pois faz parte do processo de transformação. Ressaltou ainda que 

a principal preocupação deve ser a busca por soluções para os desafios enfrentados pela CAEMA, destacan-

do, entre eles, a questão institucional e os contratos vigentes. Afirmou que, na conjuntura atual, a empresa não 
possui a segurança institucional necessária para operar de forma sustentável. O Conselheiro reconheceu os 

esforços do Governo e o estudo realizado pelo BNDES, que visam fortalecer a CAEMA. Outro ponto destaca-

do foi a necessidade de criar um ambiente de colaboração entre funcionários comissionados, efetivos e tercei-

rizados, reforçando que todos são trabalhadores da empresa. Criticou a postura de alguns dirigentes sindicais, 

que, segundo ele, não atuam de forma adequada ao liderar a categoria. A liderança sindical, em sua visão, 

deve focar na identificação das principais demandas e na busca por negociações respeitosas e construtivas. 
O Conselheiro enfatizou que o respeito mútuo deve ser uma prioridade, enfatizando que, no passado, havia um 

ambiente nocivo, e o trabalhador era incentivado a adotar uma postura hostil em relação à empresa. Referente 

ao adicional de qualificação, explicou que o plano de cargos e salários normatiza esse benefício, que o mesmo 
não se trata de capacitação profissional, mas de um estímulo à qualificação. Sobre as incorporações salariais, 
ele comenta que já deveriam ser somadas ao salário e o valor deve ser reajustado corretamente. Sugere a 
resolução dessas pendências de forma imediata, com a possibilidade de abrir um canal para que as pessoas 

possam reivindicar diferenças passadas por meio de processos administrativos individualizados, garantindo o 

direito de forma gradual. No tocante ao dissídio, destacou que a negociação iniciada em 2019 só foi concluída 

em janeiro de 2023, deixando uma diferença ainda pendente. Demonstrou preocupação com os aposentados 
que foram desligados da empresa, muitos dos quais participaram da Assembleia convocada pelo sindicato. A 

proposta é que esses ex-funcionários sejam chamados para uma conversa a fim de encontrar uma forma de 
saldar as diferenças devidas, enquanto o restante das negociações deva continuar em andamento. Por fim, 
destacou a importância de pacificar o ambiente interno da empresa, propondo a criação de uma comissão de 
negociação composta por representantes da empresa, do sindicato e dos trabalhadores escolhidos em assem-

bleia geral. Encerrou reforçando a necessidade de buscar soluções que promovam a harmonia e a cooperação 

entre todas as partes envolvidas. Em seguida, o Conselheiro Marcos Aurélio Alves Freitas solicitou à Direto-

ra Administrativa, Financeira e de Pessoas que realizasse a leitura integral da Carta Aberta aos Empregados, 

ressaltando que esta deverá ser assinada por todos os diretores. A Diretora Flávia Alexandrina Coelho Almei-
da Moreira fez então a leitura integral da carta e em seguida fez alguns esclarecimentos: em relação ao adi-

cional de qualificação, relatou que a empresa utilizou uma lógica alinhada com a proposta do Conselheiro 
Marcos Antonio Silva do Nascimento, valorizando a qualificação dos colaboradores; processos que foram re-

presados há anos foram resgatados e analisados, bem como demonstrado o impacto financeiro dessas ações 
ao sindicato. A Diretora também abordou a questão do reajuste das funções gratificadas, que deveria ter sido 
incorporado ao salário há muito tempo, como mencionado pelo Presidente da Companhia. Além disso, foi in-

formado que o adicional de dupla função e o dissídio também foram tratados durante a reunião com o STIUMA. 

O Conselheiro José Ribamar Soares Fonseca salientou a complexidade da tarefa de avaliar e emitir um 

parecer sobre a relação trabalhista em questão. Ele enfatizou a importância de uma análise aprofundada dos 
avanços obtidos e questionou a eficácia da comunicação interna da empresa. O conselheiro propôs o fortale-

cimento da comunicação interna, sugerindo a criação de um instrumento eficaz, com o apoio da assessoria de 
comunicação, para informar os funcionários sobre os avanços e as ações da empresa. Essa medida, segundo 

ele, é fundamental para garantir que as informações cheguem de forma clara e precisa aos colaboradores. Em 

relação à carta, o conselheiro sugeriu algumas alterações. Ele destacou que a comunicação deve ser institu-

cional, focada nas decisões e ações da empresa, evitando menções pessoais que possam gerar conflitos indi-
viduais. A Conselheira Ana Flávia Lima Teles da Hora corroborou com a manifestação do Conselheiro José 

de Ribamar Soares Fonseca e enfatizou a importância da CAEMA investir na comunicação interna e externa. 
Ressaltou a necessidade de divulgar as ações realizadas pela Companhia, assim como os avanços aprimora-

dos, reforçando a relevância de uma comunicação eficiente para o fortalecimento da imagem institucional. O 
Conselheiro Roberto Santos Matos colocou o Conselho à disposição da Diretoria Executiva e reconheceu a 

complexidade em promover uma transparência plena, especialmente em questões sensíveis. No entanto, ele 

ressaltou o compromisso do Conselho em tomar decisões colegiadas e tratar todos os assuntos com a devida 

seriedade. O conselheiro corroborou com as observações anteriores sobre a importância da comunicação in-

terna e a necessidade de abordar esse tema de forma estratégica. Ele destacou dois pontos importantes: a 

evolução da cultura organizacional e a necessidade de um diálogo respeitoso com o sindicato. Em relação à 

cultura organizacional, o conselheiro observou que a empresa tem avançado significativamente na descons-

trução de uma cultura negativa, embora ainda haja desafios a serem superados. Quanto ao relacionamento 
com o sindicato, ele enfatizou a importância de um diálogo construtivo e respeitoso, com base em normas 
claras que orientem o comportamento de todos os envolvidos. Por último, o conselheiro alertou para a impor-

tância de uma comunicação clara e eficiente para combater a disseminação de informações distorcidas em 
ambientes digitais. Ele ressaltou que a comunicação eficaz é fundamental para fortalecer a sustentabilidade da 
empresa. Por último, o Conselheiro Marcos Aurélio Alves Freitas, propôs que a carta aberta direcionada aos 

empregados fosse divulgada publicamente em sua forma atual, pois ela não trata de questões específicas, 
mas transmite uma mensagem direcionada a alguns representantes do sindicato. Com relação à recomenda-

ção de divulgar internamente as ações realizadas pela Companhia, informou que foi solicitado Diretor de Ma-

nutenção e Operação que realizasse visitas as regionais de Imperatriz, São João dos Patos, Colinas e Presi-

dente Dutra. Este foi acompanhado pelo Chefe da Unidade Especial de Planejamento, Controle e Inovação 
(UEP) que apresentou os dados diretamente aos funcionários. Dessa forma, destaca que estamos promoven-

do um trabalho contínuo de diálogo e conscientização, utilizando esse tipo de abordagem como um importante 

instrumento de comunicação. Nada mais havendo a tratar, o Presidente do Conselho, Roberto Santos Matos, 

franqueou a palavra aos demais e como dela ninguém fez uso, agradeceu a presença de todos, e em seguida, 

deu por encerrada a reunião, pelo que eu, Andrea Ramos Pereira, Secretária do Conselho de Administração, 

fiz lavrar a presente Ata, em livro próprio, que depois de lida e achada conforme, vai assinada pelos Conselhei-
ros presentes.  Roberto Santos Matos, Marcos Aurélio Alves Freitas, José de Ribamar Soares Fonseca, Jeonys   

Caldas Carvalho Aguiar, e Marco Andrade Novaes e Marcos Antonio Silva do Nascimento. Está conforme a 

original, transcritas no livro próprio nº 007, folhas 00111v, 00112, 00112v, 00113, 00113v, 00114, 00114v, 
00115 e 00115v. Esta ATA foi registrada na JUCEMA sob o nº 20250004160 em 15/01/2025 Protocolo 

250004160 Empresa 21 3 0000371 1. Companhia de Saneamento Ambiental do Maranhão – CAEMA.
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Com foco na história da redemocratização brasileira e na trajetória multifacetada de José Sarney, os

ambientes têm proporcionado uma profunda conexão com a história política e cultural do Brasil

1. Os Sus pei tos

2. O Sex to Sen ti do

3. Os Ou tros

4. A Vi la

5. O Gran de Tru que

6. Os In fil tra dos

7. Ga ro ta Exem plar

8. A Mu lher na Ja ne la

A

museu

O
passeio pelo Museu Memorial

José Sarney, um dos mais

importantes espaços

museológicos do Maranhão, tem

sido marcado por experiências imersivas,

interativas e educativas. Com foco na

história da redemocratização brasileira e na

trajetória multifacetada de José Sarney, os

ambientes têm proporcionado uma

profunda conexão com a história política e

cultural do Brasil.

A instalação de tablets nos expositores

dos Salões da República e Nações permite

que os visitantes acessem conteúdos

exclusivos como informações sobre

honrarias, obras de arte e artefatos

históricos oferecidos por chefes de Estado

de todo o mundo ao então presidente José

Sarney e que simbolizam o reconhecimento

por sua liderança no processo de abertura

política, marcando a transição da ditadura

militar para a Democracia.

Os Salões das República e Nações contam

com fones de ouvido com áudios que

apresentam na íntegra, documentos

históricos, relatos inéditos do ex-presidente,

bem como discursos marcantes lidos por

José Sarney.

Transcendendo a mera observação, os

visitantes são recebidos na Sala Multimídia

“Saraminda” por um holograma do ex-

presidente. Por meio dessa tecnologia, o

maranhense José Sarney compartilha

detalhes de sua trajetória literária e política,

 permitindo experiências visuais imersivas e

dinâmicas.  Na sala são projetados ainda

curtas que retratam o processo de

redemocratização do Brasil,

contextualizando o papel de Sarney no

período de transição e mostrando a

complexidade e os desafios enfrentados na

consolidação de um novo ciclo democrático

no Brasil. Essas projeções complementam a

experiência, permitindo que o público

reflita sobre o impacto de decisões que

moldaram o Brasil contemporâneo.

O presidente da Fundação da Memória

Republicana (FMRB), Kécio Rabelo,

destacou a relevância das mudanças. “Este é

o único acervo presidencial no Nordeste, por

meio dessa modernização, a FMRB não só

reforça seu compromisso com a memória

nacional, mas também se posiciona como

um espaço acessível e convidativo para

públicos de todas as idades. Uma iniciativa

 multissensorial que reflete a necessidade de

aliar inovação e tecnologia, garantindo que

o legado da história brasileira permaneça

vivo e compreensível para os tempos

atuais”.

Aberto ao público de terça a sexta-feira,

das 8h às 17h30, aos sábados, das 9h às 17h e

aos domingos, das 9h às 13h, o Museu

Memorial José Sarney é um verdadeiro

convite à reflexão sobre o processo de

redemocratização do Brasil e suas

influências  na história do país. A entrada é

gratuita.

REVIRAVOLTAS

8 filmes com plot twist e finais surpreendentes
Não é de ho je que a in dús tria ci ne- 

ma to grá fi ca uti li za mu dan ças ra di- 
cais no en re do pa ra cri ar sur pre sa e
ten são no pú bli co. Os cha ma dos plot
twist cos tu mam vi rar a his tó ria de
pon ta-ca be ça, re ve lan do vi lões ines- 
pe ra dos, tra mas que pas sa ram des- 
per ce bi das e até mes mo uma his tó ria
di fe ren te da que la que vi nha sen do
con ta da.

Al gu mas des sas re vi ra vol tas fi ca- 
ram mar ca das na his tó ria do ci ne ma,
co mo é o ca so de O Sex to Sen ti do – cu- 
ja ce na é até ho je re fe ren ci a da em ou- 
tras obras – e Os Ou tros, mas há tam- 
bém pro du ções re cen tes co mo A Mu- 
lher na Ja ne la, que con se gui ram cho- 
car o pú bli co por seu fi nal sur pre en- 
den te.

Pa ra co nhe cer al gu mas des sas tra- 
mas com mu dan ças ines pe ra das,
con fi ra a lis ta:

Sus pen se po li ci al que tor nou-se re- 
fe rên cia pa ra ou tros tí tu los do gê ne- 
ro, Os Sus pei tos é um fil me de Bryan
Sin ger lan ça do em 1995. Es tre la do por
no mes co mo Stephen Baldwin, Ga bri- 
el Byrne e Be ni cio del To ro, o lon ga
uti li za ele men tos de flash back e nar- 
ra ção pa ra con tar uma his tó ria de idas
e vin das, e mui tas re vi ra vol tas.

Os Sus pei tos es tá dis po ní vel pa ra
com pra e lo ca ção na Mi cro soft Sto re.

Um dos lon ga-me tra gens mais
lem bra dos quan do se tra ta de re vi ra- 
vol tas no ci ne ma, O Sex to Sen ti do é
uma pro du ção de sus pen se psi co ló gi- 
co lan ça da em 1999. Es tre la do por
Bru ce Wil lis e o as tro mi rim Haley Jo el

Os ment, o tí tu lo foi in di ca do a seis ca- 
te go ri as do Os car, in cluin do a de Me- 
lhor Fil me e Me lhor Ro tei ro Ori gi nal.

O Sex to Sen ti do po de ser vis to
no Disney+.

Ou tro tí tu lo que fi cou mui to fa mo- 
so por seu fi nal cho can te, Os Ou tros é
um fil me de ter ror psi co ló gi co com vi- 
be gó ti ca lan ça do em 2001. Es cri to e
di ri gi do por Ale jan dro Ame ná bar, o
lon ga é pro ta go ni za do por Ni co le Kid- 
man, que dá vi da a uma mãe que mo- 
ra com os fi lhos em uma man são iso- 
la da na ilha de Jersey.

Os Ou tros po de ser vis to no Pri me
Vi deo.

Mais um fil me de M. Night
Shyamalan, que ga nhou fa ma na in- 
dús tria exa ta men te por seu ro tei ro
com plot twists, A Vi la é um fil me de
sus pen se de épo ca es tre la do por
Bryce Dal las Howard, Jo a quin Pho e- 
nix e Adri en Brody.

A Vi la atu al men te não es tá dis po ní- 
vel em ne nhu ma pla ta for ma de stre a- 
ming.

Fil me de 2006 di ri gi do por Ch ris- 
topher No lan, O Gran de Tru que é um
lon ga de sus pen se psi co ló gi co ba se a- 
do no ro man ce de mes mo no me. Es- 
tre la do por Hugh Jack man e Ch ris ti an
Ba le, o fil me se pas sa na Lon dres do fi- 
nal do sé cu lo XIX, e acom pa nha os
má gi cos Ro bert e Al fred que pas sam
de ami gos a ri vais após um in ci den te
no pal co.

O Gran de Tru que es tá dis po ní vel
pa ra com pra e lo ca ção na Mi cro soft
Sto re, iTu nes e Ama zon.

Re ma ke de um fil me de Hong
Kong, Os In fil tra dos é um sus pen se
po li ci al di ri gi do por Mar tin Scor se se.
Lan ça do em 2006, o fil me tor nou-se
um ar ra sa-quar tei rão, ga nhan do a ad-
mi ra ção do pú bli co e da crí ti ca, e sen- 
do pre mi a do com vá ri os prê mi os, in- 
clu si ve o Os car de Me lhor Fil me e Me-
lhor Di re tor.

Os In fil tra dos po de ser as sis ti do no
Pri me Vi deo e Max.

Ba se a do no ro man ce de mes mo
no me es cri to por Gil li an Flynn, Ga ro- 
ta Exem plar é um sus pen se psi co ló gi- 
co de 2014. Su ces so en tre o pú bli co, o
tí tu lo tor nou-se o fil me de mai or bi-
lhe te ria da car rei ra de Da vid Fin cher,
e ren deu a Ro sa mund Pi ke o Os car de
Me lhor Atriz.

Ga ro ta Exem plar faz par te do ca tá-
lo go do Disney+.

Mais um tí tu lo des sa lis ta ba se a do
em um li vro – des sa vez um ro man ce
es cri to por AJ Fin –, A Mu lher na Ja ne-
la é um fil me de Joe Wright dis tri buí do
pe la Net flix. Lan ça do em 2021, o fil me
fez bas tan te su ces so en tre o pú bli co, e
ser viu co mo ins pi ra ção pa ra a sé rie de
hu mor sa tí ri co A Vi zi nha da Mu lher
na Ja ne la, lan ça da dois anos de pois.

A Mu lher na Ja ne la es tá dis po ní vel
na Net flix.

São Luís, segunda-feira, 3 de fevereiro de 2025
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onfir

desfiles 
eafir

fi 

A fes ta con ta rá com a pre sen ça da DJ SA KRATHA, di- 
re ta men te de Im pe ra triz-MA, es pe ci a lis ta em Pro gres si- 
ve Psytrance, que pro me te agi tar a pis ta com sua ener gia
con ta gi an te e sets im per dí veis. Além das apre sen ta ções
dos DJs lo cais DiFF, Adryan, Soul Ri der e Mi dría se.

fi 

ofi 

beneficiando 

onfir

desfiles 

ações

eafir

Ser vi ço

fi 

O fes ti val Alam bi que Mul ti cul tu ral é uma ode à al ma
ma ra nhen se, um re en con tro com as raí zes que se es ten- 
dem no tem po. Du ran te os do min gos de fe ve rei ro reu ni- 
rá o me lhor da cul tu ra ma ra nhen se: o gru po GDAM re- 
pre sen tan do o reg gae ma ra nhen se dia 09/02, o rock
com seu com pas so mar can te na fes ta “Po go gi ra”
dia 16/02 e a Bi ci cle ti nha do Sam ba com seu ar ras tão de
Car na val dia 23/02.

O quê: Fes ti val Alam bi que Mul ti cul tu ral aos do min- 
gos de fe ve rei ro
Lo cal: Ca sa rão Mes tre Ca na no Cen tro Hsi tó ri co de São
Luís
Fo tos: https://dri ve.go o gle.com/dri ve/fol- 
ders/12VSZ1AAejh1jARe0XZDbFIatN_CMOQVM?
usp=dri ve_ link
Mais in for ma ções: Ins ta gram @ca sa ra o mes tre ca na

PAÇO DO LUMIAR/MA
EDITAL DE PÚBLICO LEILÃO DE VENDA DE IMÓVEIS

ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA - LEI Nº 9.514/97 E ALTERAÇÕES
Associação de Poupança e Empréstimo – POUPEX

Marcelo Valland, leiloeiro oficial inscrito na JUCIS n° 139, devidamente autorizado pela 
proprietária Associação de Poupança e Empréstimo - POUPEX, CNPJ/MF nº 00.655.522/0001-
21, situada à Av. Duque de Caxias, s/nº, SMU, Brasília/DF, CEP: 70.630-902, tendo havido 
inadimplência de obrigações contratuais, garantidas pela alienação fiduciária do imóvel relacionado 
e consolidada a propriedade em favor da credora fiduciária, pelo cumprimento do art. 26 da Lei. 
9.514/97 e demais artidos da mesma lei, faz saber que colocará à venda em LEILÃO PÚBLICO, na 
modalidade eletrônica, o bem imóvel caracterizado abaixo:
IMÓVEL: LOTE DE TERRENO próprio, desdobrado, sob o n.º 01-B, da Quadra 01, do Loteamento 
denominado “Sítio Grande”, situado na Rua 06, em Paço do Lumiar/MA, com as seguintes 
dimensões, limites e áreas: Frente: Ponto P 03 ao P 05, 08,00m e limita-se com a Rua 06; Lateral 
Direita: Ponto P 03 e P 04, 23,53m e limita-se com o lote 01-A; Fundo: Ponto P 04 ao P 06, 
08,00m e limita-se com a área da Srª Terezinha de Jesus; Lateral esquerda: Ponto P 06 ao P 05, 
23,53m e limita-se com o lote 01-C. Com uma área de 188,24m²; e perímetro de 63,06m. Demais 
características constantes na matrícula nº 62.800 do Livro 2-RG, do Cartório do 1º Ofício de Paço 
do Lumiar/MA.
DEVEDOR(ES) FIDUCIANTE(S): VINICIUS ASSUNÇÃO CARDOSO DA SILVA, gerente de 
projetos, CNH n.º 06392517499-DETRAN-MA, CPF n° 609.618.683-17, e WAXIDARA ELEN LIMA 
SANTOS SILVA, do lar, CI n.º 054084432014-6-SESP-MA, CPF n.º 619.935.383-80, brasileiros, 
casados sob o regime da comunhão parcial de bens, residentes e domiciliados em São Luís/MA, 
os quais ficam desde já intimados por meio deste edital das datas, horários e local de realização 
dos leilões para, no caso de interesse, exercer(em) o direito de preferência na aquisição do imóvel, 
pelo valor da dívida e seus acréscimos, na forma estabelecida no parágrafo 2º-B do artigo 27, da 
Lei 9.514/97 e alterações posteriores, devendo apresentar manifestação formal do interesse no 
exercício da preferência.
LEILÕES: 1º LEILÃO com início dia 17/02/2025 às 10h00, lance mínimo de R$ 180.000,00 
(cento e oitenta mil reais) e encerramento em 18/02/2025; às 17h00; e caso não haja lance 
válido, fica desde já designado o 2º LEILÃO para o dia 19/02/2025 às 10h00, lance mínimo de 
R$ 200.902,38 (duzentos mil, novecentos e dois reais e trinta e oito centavos) e, encerramento 
dia 19/02/2025, às 17h00. 
MODALIDADE ELETRÔNICA: Os interessados em participar do leilão deverão cadastrar-se no 
site www.hastapublica.com.br com antecedência mínima de 24 horas antes do início do leilão e 
encaminhar, para o e-mail pascoal@hastapublica.com.br, os documentos de identificação e 
comprovante de endereço, inclusive do representante legal quando se tratar de pessoa jurídica. O 
envio de lances se dará exclusivamente através do site, respeitado o lance mínimo e o incremento 
estabelecido, em igualdade de condições.
CONDIÇÕES DO LEILÃO: O arrematante pagará no ato (a vista) o valor do arremate e a 
comissão do leiloleiro correspondente a 5% sobre o valor de arremate, inclusive o devedor 
fiduciante, no caso do exercício do direito de preferência, na forma da Lei. A venda será 
efetuada em caráter “ad corpus” no estado em que se encontra. Correrão por conta do arrematante 
às despesas e às providências de transferência de propriedade e registro em Cartório, assim como 
de quaisquer débitos inclusive junto a Prefeitura, Corpo de Bombeiros, Condomínio, entre outras 
relacionadas à aquisição do imóvel. Imóvel ocupado, desocupação a cargo do arrematante nos 
termos do art. 30 da lei 9.514/97. 
OBSERVAÇÃO: Qualquer que seja o resultado dos leilões ficará extinta a dívida decorrente da 
operação de alienação fiduciária com o anterior adquirente fiduciante, observando o disposto no art. 
27 e parágrafos da Lei 9.514/97. 
DEMAIS INFORMAÇÕES: Leiloeiro atenderá aos interessados pelo contatos: (16) 99777-2025 
(WhatsApp) / pascoal@hastapublica.com.br; Imobill Serviços em Tecnologia Ltda contatos: (61) 
3105-4450/4455 / faleconosco@imobill.com.br, ou, Associação de Poupança e Empréstimo - 
POUPEX,   contatos: (61) 3314-7604/7962/7563 / gecor.dican@poupex.com.br.

Paço do Lumiar/MA, 28 de janeiro de 2025.
MARCELO VALLAND

São Luís, segunda-feira, 03 de janeiro de 2025

Tecnologias imersivas unem passado 
e presente e marcam a experiência de 
visitantes ao Memorial José Sarney

HISTÓRIA
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De Alex Sandro a Lucas Moura, veja jogadores que brilharam no Sul-Americano e no
Mundial da categoria sub-20 em 2011, voltam ao país e devem disputar o Brasileirão

Da ni lo

Alex San dro

Phi lip pe Cou ti nho

Os car

COM A VOLTA DE NEYMAR

Geração de 2011 fica
com time completo

U
m ti me com mui tas pro- 
mes sas. Os ga ro tos que 
con quis ta ram a Amé ri ca do 
Sul e o mun do há 14 anos 

pe la se le ção bra si lei ra sub-20 es tão de 
vol ta ao país de ori gem. É pos sí vel 
mon tar um ti me in tei ro com re pre- 
sen tan tes da que la ge ra ção “1992”, 
com pos ta por Os car, Da ni lo, Neymar 
e ou tros no mes que des pon ta ram pa- 
ra o fu te bol in ter na ci o nal.

Mui tos no mes que fi ze ram par te 
da que le gru po ga nha ram tí tu los co- 
mo pro fis si o nais, re co nhe ci men to e 
ba ga gem. Atu al men te com pou co 
mais de 30 anos, jo ga do res des sa ge- 
ra ção 92 bus cam re to mar o me lhor fu- 
te bol aqui no Bra sil. O la te ral-di rei to 
Da ni lo fe chou com o Fla men go, Os car 
re a li zou o so nho de vol tar a de fen der 
o São Pau lo, e Neymar re tor nou ao 
San tos.

An tes da che ga da de les, os úl ti mos 
ha vi am si do Alex San dro, no Fla men- 
go, Al lan, no Bo ta fo go, e Phi lip pe Cou- 
ti nho, no Vas co — os três che ga ram no 
fi nal da úl ti ma tem po ra da. Ago ra,

SELEÇÃO BRASILEIRA SUB-20 QUE BRILHOU EM 2011 ESTÃO TODOS DE VOLTA AO BRASIL

quem são os ou tros no mes da que la 
ge ra ção e on de es tão jo gan do? Con fi- 
ra al guns no mes que con quis ta ram o 

Sul-Ame ri ca no e Mun di al em 2011, e 
vão atu ar no Bra sil nes ta tem po ra da 
de 2025.

Goleiro Gabriel está no Vitória-BA
Pro mes sa do Cru zei ro na épo ca,

Ga bri el foi ti tu lar du ran te to da a cam- 
pa nha da con quis ta do Sul-Ame ri ca- 
no e Mun di al sub-20, em 2011.

Após ser des ta que, o go lei ro aca bou
sen do ne go ci a do com o Mi lan, da Itá- 
lia. Jo gan do pou co no clu be ita li a no, o
jo ga dor foi em pres ta do pa ra ou tras
equi pes no país. Ape nas em 2022, Ga- 
bri el re tor nou ao Bra sil, pa ra atu ar pe- 
lo Co ri ti ba. Na úl ti ma tem po ra da, o
jo ga dor foi em pres ta do ao Ju ven tu de
e, em 2025, ele vai de fen der o Vi tó ria.

Re ve la do pe lo Amé ri ca-MG, o jo ga- 
dor se trans fe riu pa ra o San tos, on de
con quis tou tí tu los co mo Co pa do Bra- 
sil e Li ber ta do res.

Lo go após a con quis ta do Mun di al
Sub-20, o la te ral foi pa ra o Por to, on de

per ma ne ceu até ir pa ra o Re al Ma drid.
Além dis so, Da ni lo tam bém de fen deu
o Man ches ter City an tes de che gar na
Ju ven tus, clu be que de fen deu por cin- 
co anos e meio. Ago ra, ele jo ga rá pe lo
Fla men go.

As sim co mo Da ni lo, o jo ga dor fez
par te do ti me do San tos que con quis- 
tou a Co pa do Bra sil, em 2010, e Li ber- 
ta do res, no ano se guin te.

Alex San dro tam bém foi pa ra o Por- 
to e Ju ven tus, on de per ma ne ceu até
as si nar com o Fla men go, em agos to
da úl ti ma tem po ra da.

Re ve la do pe lo Vas co, com ape nas
16 anos o meia foi ven di do pa ra In ter
de Mi lão, e foi em pres ta do ao
Espanyol no ano se guin te. Além dis so,
Phi lip pe Cou ti nho pas sou por Li ver- 
po ol, Bar ce lo na, Bayern de Mu ni que e

As ton Vil la, an tes de re tor nar ao Bra- 
sil, pa ra o Vas co.

A prin ci pal re fe rên cia da que la se le-
ção bra si lei ra cam peã do Sul-Ame ri- 
ca no e do Mun di al. Re ve la do pe lo São
Pau lo, o meia ain da pas sou pe lo In ter- 
na ci o nal an tes de dei xar o Bra sil. De- 
pois, o jo ga dor des per tou o in te res se
do Chel sea, em 2012, on de per ma ne-
ceu até 2016, quan do acer tou sua ida
pa ra o Shanghai Port, da Chi na. Ago ra
Os car es tá vol ta ao São Pau lo.

Lu cas Mou ra

Alan Pa trick

Neymar

Du du

Wil li an Jo sé

Al lan ves te a ca mi sa
do Bo ta fo go

As sim co mo Phi lip pe Cou ti nho, Al lan tam bém foi re- 
ve la do pe lo Vas co. O jo ga dor te ve pas sa gens lon ge vas
por clu bes eu ro peus co mo a Udi ne se e Na po li, con quis- 
tan do tí tu los co mo a Co pa da Itá lia. Além dis so, de fen- 
deu o Ever ton, e o Al-Wah da, dos Emi ra dos Ára bes Uni- 
dos.

Al lan foi cam peão da Co pa Amé ri ca em 2019 pe la Se- 
le ção. Des de a me ta de do úl ti mo ano, o jo ga dor de fen de
o Bo ta fo go.

O meia-ata can te pas sou a mai or par te da ju ven tu de
nas ca te go ri as de ba se do São Pau lo, on de es tre ou no
pro fis si o nal em 2010. Foi ven di do ao PSG, che gou no
clu be fran cês em 2013, e cin co anos de pois foi pa ra o
Tot te nham, clu be que de fen deu até abril de 2023, quan- 
do acer tou o re tor no ao Bra sil pa ra jo gar no São Pau lo.

O jo ga dor foi re ve la do pe lo San tos e foi ven di do pa ra
o Shakh tar Do netsk em 2011. Dois anos de pois, Alan Pa- 
trick re tor nou ao Bra sil, por em prés ti mo, pa ra de fen der
o In ter na ci o nal. De pois, ele ain da atu ou por Pal mei ras,
Fla men go, e no va men te pe lo Shakh tar. Em 2022, Alan
acer tou mais uma vez com o In ter na ci o nal.

O ata can te da ba se do San tos lo go cha mou aten ção
dos clu bes eu ro peus. Neymar acer tou com o Bar ce lo na
em 2013, e já che gou pron to pa ra ser ti tu lar e pe ça fun- 
da men tal da equi pe, em que jo gou até 2017.

De pois, ele ain da atu ou por PSG e Al-Hi lal, mas so- 
freu com as gra ves le sões. O jo ga dor vol ta ao San tos pa ra
re to mar o bom fu te bol.

Jo ga dor da ba se do Cru zei ro, Du du foi con tra to pe lo
Dynamo de Ki ev, on de fi cou até 2014. Ele re tor nou ao
fu te bol bra si lei ro pa ra de fen der o Grê mio e, em se gui da,
foi con tra ta do pe lo Pal mei ras, se tor nan do o gran de no- 
me do fu te bol bra si lei ro du ran te al guns anos. Em 2025,
Du du acer tou seu re tor no ao Cru zei ro, com con tra to até
o fim de 2027.

O jo ga dor foi re ve la do pe lo CRB, e em 2011 foi em- 
pres ta do ao São Pau lo. No Bra sil, Wil li an Jo sé atu ou ain- 
da por Grê mio e San tos. Ele foi pa ra a Eu ro pa em 2013
de fen der o Re al Ma drid B, mas não te ve es pa ço na equi- 
pe es pa nho la e acu mu lou em prés ti mos por Za ra go za,
Las Pal mas e Re al So ci e dad, Wol verhamp ton e Be tis, ti- 
me que de fen deu até 2024. Pa ra a atu al tem po ra da, o
ata can te acer tou com o Bahia.

São Luís, segunda-feira, 3 de fevereiro de 2025
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